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INADIMPLÊNCIA COM IPTU   
EM MACEIÓ CHEGA A 50% 

O secretário municipal de Economia, João Felipe Borges, revelou ontem, em entrevista na TV Mar, que a inadimplência do Imposto Predial e 
Territorial Urbano (IPTU) em Maceió está em 50%. Segundo ele, no ano passado a arrecadação desse tributo foi a metade do que se esperava, 
de R$ 135 milhões, o que daria, por exemplo, para pagar apenas 40 dias da folha salarial do município. Borges informou que o IPTU de 2022 
oferece desconto de 15% na cota única, cujo pagamento vence em março, e de 10% na segunda cota única, com vencimento em abril. A3 

PREJUÍZO DE R$ 135 MILHÕES  

OAB/AL ACOMPANHARÁ APLICAÇÃO DE RECURSOS DO FECOEP A2 

ESPECIALISTAS DEFENDEM MONITORAMENTO DE CÂNIONS DO VELHO CHICO 
O desastre ocorrido em Capitólio-MG, com 10 mortos,  acendeu uma luz amarela entre Alagoas e Sergipe pela aparente similaridade entre o câ-
nion daquela cidade e os do Rio São Francisco. Geóloga da Ufal e analista do ICMBio defendem monitoramento nos cânions do Velho Chico. A10 

AILTON CRUZ 

Latan cancela  
10 voos em AL  
devido a casos 
de coronavírus B1 

Reunião remota entre secretários municipais de saúde e ministério traçou estratégias de acompanhamento de casos e imunização da garotada de 5 a 11 a contra Covid. A6 

AL RECEBERÁ MAIS DE 363 MIL DOSES PARA VACINAR CRIANÇAS 

O ex-jogador Cafu, de 51 anos, entrou para um seleto grupo que já tinha Pelé, Marta, Carlos Alber-
to Torres e Firmino ao colocar seus pés no Hall da Fama do Trapichão, ontem pela manhã. B6 

 JAIME BRANDÃO/SELAJ 

Obras no edifício centenário da Praça Deodoro começaram 
este mês e devem ser concluídas até final do mês de março. B4 

PRÉDIO HISTÓRICO DA AAL PASSA POR REFORMA 

AILTON CRUZ 

HALL DA FAMA 
CAFU DEIXA 

MARCA DOS PÉS 
NO REI PELÉ 

Comércio de 
Maceió abre 
temporada de 
promoções B1 

AILTON CRUZ 

Bebê de 3 meses e 
idoso de 65 anos 
morrem de Covid A7 

Ocorrências têm 
alta de mais de 
700% no Estado A7 
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DA REDAÇÃO 
COM ASSESSORIA 

Os 576 aprovados no Pro-
cesso Seletivo Simplificado 
(PSS) da Secretaria Muni-
cipal de Educação estão 
sendo convocados, a par-
tir desta segunda-feira (10) 

para apresentarem docu-
mentação. O órgão organi-
zou um cronograma de en-
trega que começa hoje com 
os profissionais aprovados 
para o cargo de auxiliar de 
sala. Os profissionais devem 
procurar o setor de Recur-
sos Humanos da Semed, 

no bairro da Cambona, das 
8h30 às 14h. 

Segundo explicou o secre-
tário Élder Maia em entre-
vista ao Bom dia Alagoas 
da TV Gazeta, todos os pro-
fissionais devem compare-
cer munidos de documen-
tos originais e cópias de 

carteira de identidade, CPF, 
comprovante de residência, 
declaração de não acumula-
ção ilícita de cargos, dados 
bancários - conta no Banco 
Itaú -, títulos, diplomas ou 
certificados.  

“É fundamental que os 
profissionais não percam o 

prazo e que atendam ao 
chamamento com a devi-
da documentação, original e 
cópia. Estaremos com uma 
equipe pronta para fazer 
esse atendimento no setor 
de RH porque logo em se-
guida a essa etapa eles to-
marão posse e já serão 

convocados para se apre-
sentarem nas unidades de 
ensino”, explicou Élder. 

A expectativa da Semed é 
iniciar o ano letivo no dia 14 
de fevereiro de forma pre-
sencial em todas as 145 uni-
dades da Rede Municipal de 
ensino. 

SEMED CONVOCA 576 APROVADOS NO PSS 

MARIANE RODRIGUES 
REPÓRTER 

Cerca de 400 mil alagoanos 
vivem em situação de extre-
ma miséria, segundo o Insti-
tuto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). Em contra-
partida, como apurado em re-
portagem publicada pela Ga-
zeta de Alagoas em dezembro 
de 2021, o governo de Alago-
as retém R$ 600 milhões do 
Fundo Estadual de Combate 
e Erradicação da Pobreza (Fe-
coep). É diante desse cenário 
que o presidente da Ordem 
dos Advogados do Brasil em 
Alagoas, Vagner Paes, afirmou 
que o órgão vai acompanhar a 
utilização do fundo.  

Em entrevista à Rádio Ga-
zeta ontem, Paes afirmou que 
será nomeada ainda em janei-
ro uma comissão para acom-
panhar como os recursos do 

Fecoep estão sendo utiliza-
dos. “Temos as comissões de 
Controle Social, de Direito Ad-
ministrativo. Vamos montar 
uma grande equipe para que 
possamos entrar nessas dis-
cussões. [...] A partir da se-
gunda quinzena de janeiro, 
estaremos com esse quadro 
montado”, afirma.  

Segundo Paes, uma das 
prioridades neste ano será 
ingressar a OAB na “arena 
dos debates sociais”. “Vamos 
fazer um trabalho indepen-
dente. Resgatar essa comis-
são, fazer com que a OAB 
volte a ter um papel prepon-
derante e protagonista no ce-
nário social, discutindo todas 
as questões relevantes para 
a sociedade”, afirma. Ele res-
saltou que a Ordem também 
terá comissões para fiscalizar 
eleições - diretas e indireta 
para governador, se houver 

-, além da disseminação de 
fake news.  

Conforme apurou a Gaze-
ta, o Fecoep arrecadou mais 
de R$ 1,7 bilhão em seis anos, 
gastou R$ 500 milhões em 
obras, asfalto e ainda tem 
mais de R$ 600 milhões em 
caixa. O Fecoep é um fundo 
arrecadado por meio da co-
brança de uma taxa na conta 
de energia elétrica e gerido 
pelo governo do Estado. Os 
recursos deveriam ser utiliza-
dos em projetos, iniciativas ou 
medidas de redução das de-
sigualdades sociais e de com-
bate à pobreza, fomentando 
ações nas áreas da educação, 
saúde, moradia, dentre ou-
tras.  

Ainda em dezembro, Movi-
mentos populares fizeram um 
ato e lançaram um manifes-
to no campus Maceió da Uni-
versidade Federal de Alagoas 

COMISSÃO DA OAB/AL ACOMPANHARÁ 
APLICAÇÃO DOS RECURSOS DO FECOEP 
Novo presidente diz que grupo será nomeado este mês e instituição entrará na “arena dos debates sociais” 

(Ufal), para cobrar do gover-
no do Estado a imediata uti-
lização do Fecoep em benefí-

cio de mais de 500 mil famílias 
pobres do Estado. Para eles, 
a pandemia potencializou o 

problema da situação econô-
mica de milhares de famílias 
alagoanas.  

CLARIZA SANTOS 

Segundo Vagner Paes, OAB/AL voltará a ter um papel 
preponderante e protagonista no cenário sociail 

cláudio humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos www.diariodopoder.com.br

IMPACTO ELEITORAL DO 
AUxíLIO BRASIL SERÁ 
DEVASTADOR 
Enquanto muitos se apegam 
a resultados de pesquisas 
eleitorais feitas apontando 
Lula até mesmo vencendo em 
1º turno, o bom senso prevê 
adoção de cautela por dois 
motivos, o principal deles 
sendo o impacto do novo Au-
xílio Brasil na decisão do elei-
tor. Os gastos previstos com 
o programa este ano podem 
chegar a R$ 96 bilhões, mais 
de três vezes o valor destina-
do ao Bolsa Família em 2020, 
sem o auxílio emergencial 

PRIMEIRA gRANDE 
DIFERENÇA 
A elevação do valor mínimo 
do benefício para R$400 equi-
vale, por si só, em mais de 
100% no valor médio que 
cada família receberá. 

VOTOS EM POTENCIAL 
Além do aumento no valor 
médio, o número de famílias 
beneficiadas também deve 
subir de 15 milhões em 2021 
para 20 milhões em 2022. 

NO LUgAR CERTO 
Esse ganho de popularidade 
deve ficar ainda mais eviden-

FARROUPILHA! 
Interventor no Rio Grande do 
Sul, o general Flores da Cunha 
detestava perder no cartea-
do e, certa vez, impôs à mesa, 
arrastando as fichas: - Ga-
nhei! Formei uma Farroupi-
lha, o maior jogo numa mesa 
gaúcha! Eram só cinco cartas 
de naipes diferentes. O jogo 
seguiu e logo depois um dos 
seus adversários exclamou: -
 É Farroupilha! - Esse jogo só 
vale uma vez! – reagiu o gene-
ral, recolhendo as fichas com 
a mão esquerda e segurando 
um revólver 38 com a direita. 

poder sem pudor 

te na região Nordeste, que 
concentra mais beneficiários 
e é mais hostil a Bolsonaro. 

PEqUENO ExEMPLO 
Em Alagoas, por exemplo, a 
expectativa é de injeção de 
R$ 90 milhões por mês na 
economia do Estado por meio 
das famílias de baixa renda. 

VIOLêNCIA MATA 70 VEZES 
MAIS CRIANÇAS qUE A 
COVID 
O grande debate do momen-
to segue ao redor da vacina-
ção de crianças de 5 a 11 anos 
contra covid, mas números 
deviam fazer a preocupação 
da sociedade se voltar para 
a violência. Enquanto na vés-
pera do Natal, a notícia que 
houve 301 mortes de crian-
ças nessa faixa etária duran-
te a pandemia se espalhou 
em todos os jornais, dados da 
Unicef mostram que o Brasil 
tem 32 crianças e adolescen-
tes assassinados todo dia. 

ESTATíSTICA 
A preocupação com as cri-
anças tem sido usada como 
argumento para novas restri-
ções, mas as mortes equiva-
lem a 0,04% do total de óbitos. 

IRAqUE é AqUI 
A Unicef comparou a situa-
ção do Brasil com o Iraque, 
que vive conflitos armados. 
Mesmo assim, a letalidade no 
país árabe é 50% da brasilei-
ra. 

PREjUíZO SELETIVO 
A vacinação como pré-requi-
sito para a volta às aulas pre-

judica alunos de escola públi-
ca. Os da privada voltaram no 
ano passado, sem vacina. 

NO MUNDO REAL 
A FGV lança nesta terça (11) 
um novo índice para medir a 
inflação dos aluguéis basea-
do em contratos efetivamen-
te assinados em quatro capi-
tais: Rio de Janeiro, São Paulo, 
Porto Alegre e Belo Horizonte. 

FINALMENTE 
O projeto de lei do gover-
no Bolsonaro sobre o comér-
cio e porte de armas de fogo, 
que está estacionado na CCJ 
de Davi Alcolumbre há quase 
três anos, deve voltar à pauta 
de discussões após o recesso. 

PERSEgUIÇÃO BESTA 
O governo de Alagoas parece 
incomodado com o sucesso 
imparável do réveillon de Mi-
lagres, no litoral norte. A PM 
fez blitz diariamente na porta 
do evento apenas para ator-
mentar os funcionários do 
evento, porque a maioria dos 
4 mil turistas foi transportada 
em vans até o local. 

LUTA RECONHECIDA 
Depois que a Justiça australi-
ana revogou a suspensão do 
visto de Novak Djokovic e de-
terminou fim de sua “deten-
ção”, o tenista recebeu elo-
gios. A deputada Bia Kicis 
agradeceu por “lutar pela li-
berdade”. 

FICA A DICA 
Em ano eleitoral, as discus-
sões políticas tendem a ser 
cada vez mais acaloradas, 

mas é sempre bom lembrar. 
A data limite para tirar o títu-
lo de eleitor e se habilitar a 
votar nas eleições está próxi-
ma: 4 de maio. 

SOL COMO SOLUÇÃO 
A crise hídrica e as altas na 
conta de luz levaram brasi-
leiros a buscar fontes reno-
váveis de energia para redu-
zir custos. A fotovoltaica, a 
mais procurada, teve R$21,8 
bilhões em investimentos, se-
gundo a Absolar. 

BIPOLARIDADE 
Depois de reconhecer a 
queda do desmatamento ao 
menor da história em novem-

bro e o segundo ano segui-
do de redução de alertas do 
Inpe, Greenpeace iniciou 2022 
acusando Bolsonaro de quei-
mar a Amazônia. 

TRISTE MEMóRIA 
Após o fim do nazismo, Enver 
Hoxha, chefe do Partido Co-
munista, declarou-se ditador 
da Albânia em 11 de janeiro 
de 1946. Manteve o poder a 
ferro, fogo e atraso por mais 
de 40 anos. Sem eleição. 

PERgUNTA NA CAMPANHA 
Quando Dória diz que estará 
no segundo turno contra Lula, 
quer dizer que vai apoiar Bol-
sonaro? 

DIVULgAÇÃO 

ISABELLA BEZERRA e LARAH CURCINO, empresárias da rede 
Nakaffa, comemoram o bom momento com a abertura no 
próximo dia 21 da nova unidade na jatiúca, com novidades 
no cardápio arte, vinhos e o famoso café 

Esse cara tá no 
mundo da lua” 

 
Presidente Bolsonaro reage ao 

governador João Dória (SP) dizendo que 
estará no 2º turno contra Lula 
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HEBERT BORGES 
REPÓRTER 

A inadimplência do Impos-
to Predial e Territorial Urbano, 
o IPTU, em Maceió é de 50%, 
de acordo com o secretário 
municipal de Economia, João 
Felipe Borges, que concedeu 
entrevista à TV Mar ontem. 
Borges revelou que no ano 
passado a arrecadação desse 
tributo foi de R$ 135 milhões, 
o que daria, por exemplo, para 
pagar apenas 40 dias de folha 
salarial. 

Durante a entrevista, Bor-
ges explicou que o IPTU de 
2022 está com desconto de 
15% na cota única que vence 
em março e de 10% na segun-
da cota única, que vence em 
abril. “O contribuinte que não 
achar interessante pagar com 
esse desconto pode pagar em 
até 10 vezes, de março à de-
zembro”, explica. “Mas é inte-
ressante para o contribuinte 
o desconto de 15%, a taxa de 
juros aí para o ano é estimada 
em 11% e o desconto é maior 
do que a taxa básica de juros 
no país”, reforça. 

De acordo com a Semec, as 
guias de pagamento já estão 
disponíveis para emissão onli-
ne. Para garantir um dos des-
contos oferecidos pela Pre-
feitura, o contribuinte deve 
emitir o documento de arre-

INADIMPLêNCIA DO IPTU 
EM MACEIó é DE 50%,  

DIZ SECRETÁRIO  
Segundo Felipe Borges, no ano passado tributo gerou arrecadação de 
R$ 135 milhões, suficiente para pagar apenas 40 dias de folha salarial 

DIVULgAÇÃO 

IPTU de 2022 está com desconto de 15% na cota única que vence em março 

cadação com a data e o valor 
correspondente ao abatimen-
to que ele deseja.  

O IPTU 2022 teve reajuste 
de 10.25%. O valor foi publi-
cado no Diário Oficial e vale 
também para a Taxa de Li-
cença para Instalação (TLI), a 
Taxa de Licença para Funcio-
namento (TLF) e para o Im-
posto Sobre Serviços de Qual-
quer Natureza (ISSQN) para 
autônomos. O cálculo do rea-
juste é realizado anualmente 
com base na variação do Ín-
dice de Preços ao Consumidor 
Amplo - IPCA.  

Durante a entrevista, o se-
cretário falou também sobre 
reajuste salarial para os ser-
vidores municipais. “A gente 
vai conversar, a gente tem que 
conversar isso ainda com ser-

vidores, é importante, como a 
gente fez ano passado, uma 
conversa franca e aberta”, 
pontuou. “Essa conversa vai 
ser franca, a gente tem nos-
sas dificuldades, mas a infla-
ção do período também não 
é baixa, é uma infração signi-
ficante, a gente teve reajuste 
agora de 3% a partir de outu-
bro, é recente”, lembrou. 

Desde essa última segun-
da-feira (10), o atendimen-
to presencial na Secreta-
ria Municipal de Economia 
(Semec) funciona, exclusiva-
mente, com horário marcado. 
O agendamento é obrigató-
rio e deve ser feito no site de 
serviços do órgão. De acordo 
com a Coordenação de Aten-
dimento da Semec, cada pes-
soa poderá realizar até dois 

agendamentos por semana, 
em dias diferentes, e ser aten-
dida para, no máximo, cinco 
tipos de serviços em um único 
dia, sejam eles de natureza 
mercantil ou imobiliária. 

O cidadão também pode-
rá cancelar seu atendimento 
por e-mail em, no máximo, 
seis horas antes do horário 
marcado. Para isto, basta pro-
curar a opção no mesmo e-
mail de confirmação, recebi-
do no ato do agendamento. 
Caso não comunique a de-
sistência no prazo, o contri-
buinte ficará impossibilitado 
de realizar novos agendamen-
tos dentro do período de sete 
dias. 

O órgão ainda recomenda 
que o cidadão compareça à 
sede, na Rua Pedro Montei-

FALTAM IDEIAS, SERIEDADE NO PAPO 
E Fé NO CRéDITO DAS PROMESSAS 
 Convenções partidárias se aproximan-
do, tá na hora de a vitrine majoritária 
expor manequins do voto. Ideias escon-
didas, os candidatos não exibiram ainda 
o que pretendem executar em defesa do 
povo desprotegido. Até agora, não solta-
ram sequer papo furado no ouvido can-
sado dos que se contentam com nada, 
barriga roncando, desprovidos de forças 
para gritar. 

 Esperando a próxima pancada no pé 
da orelha, multidão, sem saber o dia 
de amanhã, sofre calada. Não almeja 
emprego porque não tem, doenças no 
corpo, não existe assistência, fora da es-
cola, primeiro, pela falta de comida na 
mesa. Massa de manobra dos profissi-
onais das eleições, consciência partici-
pa de uma competição onde honestida-
de vira moeda. 

 Zé Wanderley Neto deseja entrar no 
jogo de coração limpo, cheio de boas in-
tenções para salvar vidas. Simone Andra-
de, que perdeu a reeleição de vereadora, 
não abandonou o barco, permanecendo 
na trincheira de luta, junto aos que fica-
ram ao seu lado. Tirado de campo pela 
falta de experiência, Ricardinho Santa 
Rita curtiu a ressaca e está aí de volta às 
ruas. 

com Flora GuimarÃes

jose  
elias

ro, 47, no Centro, cerca de 
15 minutos antes do horário 
marcado e munido dos do-
cumentos pessoais, da docu-
mentação específica para o 
serviço agendado e do com-
provante de agendamento. 

A Semec atende de segun-
da a sexta-feira, das 8h às 14h 
e também disponibiliza todos 
os seus serviços no www.onli-
ne.maceio.al.gov.br e no Por-
tal do Cidadão de Maceió. 

O IPTU é um tributo co-
brado anualmente que incide 
sobre os imóveis localizados 
em áreas urbanas, sejam eles 
edificados ou não, e represen-
ta, sozinho, cerca de 20% de 
toda a arrecadação munici-
pal. 

Os débitos de IPTU podem 
gerar dívida ativa, cobranças 
judiciais e penhora de valo-
res em conta corrente ou até 
mesmo leilão do imóvel. 

JAMYLLE BEZERRA 
REPÓRTER 

A Prefeitura de Piranhas de-
terminou, por meio de decre-
to, que todos os servidores 

públicos do município apre-
sentem o comprovante de va-
cinação completo, ou seja, 
com as duas doses e o refor-
ço da vacina contra a Covid-
19. De acordo com o decre-

to, o comprovante só deixará 
de ser exigido se o profissio-
nal apresentar atestado médi-
co com alguma contraindica-
ção em relação à vacina. 

Os documentos devem ser 

encaminhados aos Recursos 
Humanos correspondente à 
secretaria de cada servidor. 
Conforme a Administração 
Municipal, quem descumprir 
o prazo fixado no decre-

to ficará sujeito à apuração 
de eventual responsabilidade 
disciplinar em processos ad-
ministrativos internos. 

Ainda segundo o decreto, 
no prazo de 30 dias os se-

cretários municipais deverão 
encaminhar à Procuradoria 
Geral do Município um rela-
tório com as providências que 
foram adotadas em cumpri-
mento às medidas. 

MARCOS RODRIGUES 
REPORTER 

Dois estudantes Quilom-
bolas do interior de Alago-
as denunciaram um caso de 
racismo na Residência Uni-
versitária (RUA). Na manhã de 
ontem, por meio de um co-
municado feito à Pró-Reitoria 
Estudantil, eles relataram que 
o universitário paulista Mar-
cos Henrique Alves manteve 
os estudantes de Ciências So-
ciais Israel de Oliveira e Cás-
sio Norberto em cárcere pri-
vado na cozinha do prédio. A 
Proest vai comunicar a situ-
ação à Reitoria da Ufal para 
a apuração de todos os fatos. 
A ocorrência se deu na sexta-
feira (7). 

Segundo relataram, além 
da aprisionar os estudantes 
na cozinha, também foram 

feitas ameaças de agressão. Ao 
perceberem o fato, outras es-
tudantes tentaram intervir e 
uma mulher negra também 
teria sido agredida com em-
purrões. Por causa da reper-
cussão do caso e da mobiliza-
ção das mulheres, a agressão 
aos estudantes não teria ocor-
rido.  

“Diante da tentativa de 
agressão e intimidação, foi 
aberto um Boletim de Ocor-
rência e requerido que a Ufal 
tome providências. Marcos é 
reincidente na prática de ra-
cismo. Ingressou na univer-
sidade, no ano de 2017, no 
curso de bacharel em Ciên-
cias Sociais e, mesmo sendo 
branco, se utilizou de forma 
irregular do sistema de cotas 
raciais para negros e indíge-
nas”, denuncia o documento 
divulgado pelos estudantes da 

RUA. 
No documento, os estudan-

tes relatam que essa não é 
a primeira vez que o mesmo 
acusado se envolve em con-
fusão no ambiente. Em 2018, 
um estudante homossexual 
teria sofrido uma tentativa 
de agressão e um quilombo-
la também foi ameaçado de 
agressão. No ano seguinte, a 
agressão física foi registrada, 
o que resultou em outro B.O. 
em desfavor do aluno. 

Medo 
Desde a ocorrência dos 

fatos mais recentes, o clima 
é tenso na RUA. De acordo 
com uma das moradoras - a 
estudante Vanessa Pereira de 
Oliveira -, do ponto de vista 
psicológico, os alunos estão 
muito abalados, evitando cir-
cular pelo prédio e se man-
tendo a maior parte do tempo 

dentro dos quartos. 
“O clima é de tensão, medo 

e pavor a todo o instante. 
Temos medo o tempo todo. 
Ficamos no quarto a maior 
parte do tempo. Às vezes, saí-
mos até armados com algum 
objeto para se defender”, rela-
tou Vanessa. 

Ela conta que, desde as pri-
meiras agressões ocorridas, 
nem a Proest nem a polícia 
tomou providências cabíveis, 
o que só reforçou as atitu-
des do agressor. Diante da re-
percussão do caso, ele havia 
deixado o prédio e, após um 
ano, retornou e já teria par-
tido para a agressão. “O alvo 
são sempre os mesmos: mu-
lheres, negros e os homosse-
xuais. Sem falar nos maus-tra-
tos que ele também faz com 
animais, que nos deixa indig-
nados”, completou Vanessa. 

Por isso, os estudantes es-
peram que a Ufal tome uma 
providência condizente com 
o que prevê o regimento com 
estudantes e resolva a situa-
ção, retirando quem causa o 
problema, e não, suas vítimas. 

Ufal 
Por telefone, o pró-reitor 

Estudantil, Alexandre Lima, 
informou que, no dia do fato, 
o pró-reitor em exercício este-
ve na RUA, para averiguação 
dos fatos e acalmar os estu-
dantes. Hoje as informações 
serão levadas para a reitoria a 
fim de que sejam dados os en-
caminhamentos. 

“Estamos encaminhando o 
pedido para a abertura de um 
procedimento. Agora estamos 
abrindo um processo admi-
nistrativo. Será instalada uma 
Comissão de Sindicância para 
apurarmos com mais detalhes 

os fatos. Caberá à reitoria a in-
dicação dos integrantes da co-
missão que serão pessoas da 
comunidade acadêmica. Vale 
ressaltar que todos os envol-
vidos serão ouvidos e terão o 
amplo direito de defesa”, reve-
lou Alexandre. 

O documento da equipe de 
segurança que estava de plan-
tão no dia da ocorrência ainda 
não havia sido repassado à 
Proest. Mas, de acordo com o 
pró-reitor, com base nos rela-
tos já seria possível encami-
nhar o pedido de apuração.  

Apoio 
Os estudantes Cássio Nor-

berto, que é da Comunidade 
quilombola Sapê, em Penedo, 
e Israel de Oliveira, da Comu-
nidade Cajá dos Negros, em 
Batalha, receberam apoio de 
outras lideranças negras da 
capital. 

PIRANHAS PASSA A ExIgIR PASSAPORTE DE 
VACINAÇÃO DOS SERVIDORES PÚBLICOS 

MORADORES DA RESIDêNCIA UNIVERSITÁRIA 
DENUNCIAM RACISMO E CÁRCERE PRIVADO 
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A REFORMA ADMINISTRATIVA E O CONTEXTO BRASILEIRO 

O INTERCâMBIO DO FUTURO Já COMEÇOU 

AGÉLIO NOVAES DE MIRANDA - PROCURADOR FEDERAL (AGU). 

ALFREDO FREITAS - ENGENHEIRO DE CONTROLE E AUTOMAçãO, MESTRE EM CIêNCIAS, AUTOMAçãO E SISTEMAS E PÓS-GRADUADO EM ‘PROJECT MANAGEMENT’ 

Tramita no Congresso Nacional proposta de emenda constitucio-
nal encaminhada pelo Poder Executivo com o intuito de promover 
modificações na organização administrativa e de recursos humanos 
do Estado Brasileiro. Trata-se da PEC nº 32, de 2020, que já obteve pa-
recer de admissibilidade favorável na CCJ da Câmara Federal. 

A reforma caminha na esteira da agenda de ajuste fiscal e alinha-
da com a máxima de que “o Estado custa muito e entrega pouco”. 
O tema da reforma, contudo, é complexo, especialmente na federa-
ção brasileira, permeada por desigualdades estruturais. O diagnós-
tico anunciado sequer pode ser acolhido como premissa uniforme, 
porque os serviços e servidores não são uma massa homogênea e 
não se pode desprezar avaliações positivas de alguns deles. 

O ajuste fiscal, por sua vez, parece entoar canto de uma nota só, 
visto que o comprometimento da folha com gasto de pessoal é, no 
mais das vezes, consequência e não causa da crise. Revela-se um pro-
blema, mas não maior que o sistema tributário regressivo, complexo 
e uma política de benefícios e renúncias fiscais disfuncionais. 

O gasto com pessoal também não é equivalente para os três entes 
da federação. O Atlas do Estado Brasileiro do IPEA revela que os Mu-
nicípios possuem 59,7% dos servidores do país e a situação fiscal 
mais grave, porque, além de sofrer mais com gestões temerárias, foi 

onerado, ao longo do tempo, com obrigações de prestar serviços sem 
a equivalente possibilidade de obtenção de receitas. Estas, concen-
traram-se na União, que responde apenas por 8,6% dos servidores 
do país, e os Estados por 31,6%. O pacto federativo não deveria ficar 
alheio a qualquer reforma que se pretenda exitosa. 

O quantitativo de servidores públicos é igualmente agitado como 
causa de desequilíbrios, como se a crise do mercado de trabalho pri-
vado fosse causada ou agravada por ele. Conforme estudo do Banco 
Mundial (2017), porém, a relação entre o número de funcionários 
públicos e a população no Brasil é de 5,6%. Percentual é bem mais 
baixo que o encontrado nos países da OCDE. Similarmente, o empre-
go público como parte do emprego assalariado no Brasil não é gran-
de, cerca de 18% e próximo aos índices dos países latinos, sendo que 
os países europeus ou da América do Norte empregam mais de 20% 
ou 30%. 

Compara-se ainda remunerações dos setores público e privado, 
geralmente tratando exceção como regra e maquiando dados. Le-
vantamento do IPEA revela, no entanto, que a média salarial dos 
servidores federais, estaduais e municipais são, respectivamente: R$ 
9.186,29; R$ 5.040,59; R$ 2.865,51. E, como visto, depois da CF88, o 
grande salto de servidores ocorreu no âmbito municipal, de remune-

ração mais baixa. Percebe-se o quão mal colocado é esse debate. 
Costuma-se ainda, promover comparações descabidas, sem levar 

em conta diferenças e limitações do regime público e a própria au-
sência de paradigmas. Qual seria a carreira do setor privado equiva-
lente à de um analista da ANVISA, de um delegado da Polícia Federal 
ou de um fiscal do IBAMA? 

A reforma não encaminha nem combate o privilégio dos super-
salários. Para tanto bastaria regulamentar o extrateto. O que falta 
para fazê-lo? Traz, contudo, flexibilização do acesso a cargos com 
introdução do “vínculo de liderança”, conceito que alarga e muito 
os cargos de livre nomeação. Se aprovado, significará aparelhamen-
to à vista e, com ele, ganham os que “só fazem política e os que não 
fazem nada” como alertara o Velho Graça em festejado relatório de 
gestão. 

O rastro tenebroso da pandemia escancarou que somos um país 
subdesenvolvido e carente da universalização de diversos serviços 
públicos. Não avançaremos sem eles e não haverá salto de eficiência 
com desprezo pela institucionalidade e continuidade das políticas 
públicas, só possíveis com um corpo funcional estável e valorizado 
cuja produtividade possa ser cobrada com modernos instrumentos 
de gestão. Que nosso legislador esteja atento a essa perspectiva. 

A pandemia alterou, de forma permanente, como as pessoas vi-
venciam o intercâmbio e formação no exterior. Os efeitos do isola-
mento impulsionaram os já expressivos investimentos em tecnologia 
educacional. Investimentos globais nas chamadas edtechs atingiram 
US＄ 18,66 bi, em 2019. A estimativa era que o setor alcançasse US＄ 
350 bi até 2025. O mundo pós-pandemia deve fomentar, ainda mais, 
este crescimento e alterar de forma permanente experiências de in-
tercâmbio e formação continuada no exterior. 

Cresceu, nos últimos 3 anos, o volume de aplicativos que ensi-
nam idiomas, a realização de aulas virtuais, o desenvolvimento de 
ferramentas de videoconferência e softwares de aprendizagem onli-
ne. Essa é uma realidade que deve ganhar um novo impulso no futu-
ro próximo devido à pandemia. Uma realidade que alterará de forma 
significativa o campo da educação. 

O mercado brasileiro de educação estrangeira cresceu 23% nos úl-
timos anos e alcançou a marca inédita de 302 mil estudantes segun-
do a Associação Brasileira de Agências de Intercâmbio (Belta). Numa 
reflexão sobre este cenário percebo que as experiências de intercâm-
bio estudantil e formação continuada no exterior estão entre as prin-
cipais áreas que deve sofrer alterações devido à pandemia. 

Para além do maior número de pessoas em busca de ensino via in-
ternet, já vivenciamos hoje, também, um endurecimento das normas 
que permitem estudantes estrangeiros ingressarem em países usu-
almente procurados para estudo, como os EUA, por exemplo. Nos 
próximos anos, devido à pandemia, a proporção de estrangeiros es-
tudando via internet deve passar por um aumento significativo, in-
clusive nos Estados Unidos. 

Com o isolamento social, aplicado por recomendação da OMS, as 
experiências imersivas de intercâmbio presencial deverão ser afeta-
das. Haverá uma diminuição expressiva do interesse por parte de es-
tudantes, inclusive brasileiros, em se expor aos riscos, não apenas da 
pandemia, mas também de uma experiência de intercâmbio restrita, 
devido ao isolamento social. Ou seja, as pessoas devem procurar ou-
tras alternativas para o desejado diploma do exterior. 

Diante disso, o ensino superior nos EUA que já tendia, segundo 

dados da Education Data Organization, a um perfil mais remoto que 
presencial tem se adaptado cada vez mais. Em 2017, a Organização 
registrou um total de 19,7 milhões de alunos matriculados em cursos 
de instituições de ensino superior no país. Destes, 6,6 milhões eram 
matriculados em alguma modalidade de educação a distância / ensi-
no online. 

Os números mostram que 2,2 mi estudantes cursavam a gradua-
ção eram exclusivamente matriculados em cursos a distância / on-
line. Entre eles 142.840 estudantes viviam fora dos Estados Unidos. 
Um número que deve aumentar. Por outro lado, segundo o relató-
rio da Organização Open Doors, divulgado no fim do ano passado, 
1.095.299 de estrangeiros estudavam presencialmente nos Estados 
Unidos no ano letivo que terminou em meados de 2019. O resultado 
é um recorde histórico que deve demorar a ser superado. 

Já é muito grande o número de estudantes estrangeiros que busca 
formação continuada nos EUA de forma remota. As vantagens são 
inúmeras: menor custo, não abandono ou interrupção da carreira 
profissional no Brasil, não distanciamento da família, adequação da 
metodologia de aprendizagem ao ritmo do aluno, entre outras. Acre-
dito que, de modo geral, as pessoas vão procurar mais esta modalida-
de online para seguir obtendo formação e titulação de universidades 
no exterior. 

Na Ambra University, por exemplo, que embora seja uma Institui-
ção credenciada nos Estados Unidos, oferece cursos, em português e 
tem histórico de formação de brasileiros via internet. Estes brasilei-
ros receberam diploma americano. Há mais de 10 anos as nossas es-
colas de negócios e estudos legais formam brasileiros que gostariam 
de obter um diploma americano e, inclusive, revalidá-lo no Brasil. 

Sem dúvidas, o momento pós-pandemia exigirá criatividade 
para o profissional que pretende seguir o percurso ascendente para 
formação e conhecimento. É preciso aproveitar o momento para 
conseguir uma formação no exterior, inclusive, de forma remota. A 
pandemia não precisa ser um momento de paralisia para a forma-
ção profissional, ao contrário, o momento pode e deve ser estimu-
lante. 

 DIpLOMACIA, SUA 
EVOLUÇÃO E ATUAÇÃO 
DIpLOMáTICA BRASILEIRA 
NA pANDEMIA 
 MáRCIO FLORêNCIO NUNES CAMBRAIA - EMBAIxADOR E ESPECIALISTA DA FUNDA-
çãO DA LIBERDADE ECONôMICA 

A diplomacia dedica-se primordialmente às relações entre os 
Estados que compõem o sistema internacional. Com origem re-
mota nas cidades-estados gregas e nos Estados italianos do Re-
nascimento, a diplomacia implementa a política externa dos Es-
tados. Do simples envio de um representante para negociar uma 
trégua com outro país a diplomacia foi paulatinamente adqui-
rindo a dimensão complexa que tem hoje. No Congresso de 
Viena de 1814/1815, quando as potencias reorganizaram o ce-
nário geopolítico europeu e, portanto, mundial, após a derrota 
da França napoleônica, foram estabelecidos ritos, símbolos e lin-
guagem que caracterizam a diplomacia atual. 

Esses avanços consolidaram-se na Convenção de Viena sobre 
Relações Diplomáticas de 1961. 

As funções clássicas da diplomacia são representar, informar 
e negociar. Nos tempos atuais têm se tornado cada vez mais mul-
tifacetadas por causa da globalização, da ampliação das comuni-
cações, do crescimento das relações comerciais e financeiras, da 
proliferação das organizações internacionais governamentais e 
não governamentais, bem como a disseminação de novos temas 
como a defesa de direitos humanos, a proteção de minorias, o 
meio ambiente, o terrorismo e os movimentos migratórios. 

Ademais, tivemos uma proliferação de estados, como resul-
tado da descolonização, e posteriormente, com a derrocada da 
União Soviética. Registre-se também a formação de grandes blo-
cos políticos e comerciais e a escalada armamentista. 

Esse mundo mais complexo implica maior pressão sobre a ati-
vidade diplomática embora as relações internacionais continu-
em sendo basicamente interestatais, a diplomacia tem se adap-
tado ao surgimento e a afirmação de novos atores e novos valores 
no cenário internacional. 

Desafio recente foi a pandemia de Covid. Embora epidemias 
letais tenham existido antes, como a terrível gripe espanhola de 
1918, o atual surto foi agravado, em seu espraiamento, pelo ex-
ponencial aumento do trânsito de pessoas no mundo, depois da 
Segunda Guerra. 

O Serviço Diplomático brasileiro enfrentou a nova ameaça em 
três áreas. O acompanhamento, com obtenção e processamen-
to de informações sobre a evolução da pandemia em todos os 
continentes, por meio de rede de embaixadas e consulados, de 
ampla capilaridade. Outra dimensão foi a assistência e repatri-
ação de brasileiros que se encontravam no exterior no auge da 
pandemia e tiveram que enfrentar fechamentos de fronteiras, e 
suspenções de transportes, frequentemente sem recursos e em 
ambiente estranho. Além disso, coube aos diplomatas participar 
da luta pela obtenção de vacinas e equipamentos hospitalares. 
Foi uma luta desigual, porque os países mais ricos apressaram-
se a obter vacinas, a qualquer custo, para a proteção de suas po-
pulações. 

A diplomacia brasileira desdobrou-se, valendo-se de habili-
dade reconhecida internacionalmente, e do patrimônio de uma 
tradição de relações diplomáticas universalistas, sem exclusões. 
Assim, em momento crucial, tínhamos canais desobstruídos 
com os principais fornecedores. 

EVENTOS EXTREMOS 
Os últimos sete anos foram os mais quentes já registra-

dos globalmente “por uma margem clara”, comunicou 
o serviço de monitoramento do clima da União Europeia (UE) 
nesta segunda-feira (10). Análises preliminares apontaram que 
a temperatura global em 2021 ficou 1,2 °C acima dos níveis pré-
industriais. Em sua avaliação anual mais recente, o Copernicus 
Climate Change Service (C3S) confirmou que o ano de 2021 se 
juntou à sequência de calor ininterrupta desde 2015 – e alertou 
também sobre aumentos nas concentrações de metano na at-
mosfera. 

O relatório apontou que diversos países ao redor do mundo 
foram atingidos por desastres climáticos relacionados ao aque-
cimento global nos últimos anos. O ano de 2021 entrou para a 
história como o de maior ocorrência de eventos climáticos ex-
tremos. Incêndios florestais, ondas de calor e frio, secas, tem-
pestades, inundações, ciclones fora de época assolaram todos 
os continentes em intensidade recorde. 

O Brasil não ficou de fora. O País registrou chuvas acima da 
média na primeira metade do ano no norte da bacia amazôni-

ca, que levaram a inundações de longa duração na região. Na 
Bahia, 51 municípios decretaram emergência por causa das for-
tes chuvas que atingiram a região em dezembro. 

No outro extremo, parte da região subtropical da América do 
Sul enfrentou, pelo segundo ano consecutivo, uma seca consi-
derada a maior em mais de 90 anos. O governo brasileiro de-
clarou situação de escassez crítica de recursos hídricos na bacia 
hidrográfica do Paraná, com numerosos reservatórios nos ní-
veis mais baixos dos últimos 20 anos, o que reduziu a produção 
de hidroeletricidade, levando o país à beira do colapso energé-
tico. A seca também causou grandes perdas agrícolas e afetou o 
volume e a qualidade de safras como milho, cana-de-açúcar, la-
ranja, feijão e café. 

Para os especialistas, os eventos recordes de 2021 devem ser 
vistos como um alerta para que políticos e a opinião pública 
acordem para a urgência da emergência climática. É preciso 
que o poder público adote medidas concretas, como a transi-
ção para fontes de energia limpas e renováveis, combate ao des-
matamento ilegal e assistência às populações mais vulneráveis. 
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» Em 2021, mais de 220 mil toneladas de resídios foram 
recolhidas de 180 pontos crônicos de descarte irregu-
lar em Maceió, segundo dados divulgados neste do-
mingo (9), pela Superintendência Municipal de Desen-
volvimento Sustentável (Sudes). 
» Os números ainda mostram que os fiscais do órgão 
atuaram em 1.345 ocorrências. Durante as fiscaliza-
ções, o crime ambiental mais constatado foi o de des-
carte irregular, com 800 autuações. 
» O Tribunal de Contas de Alagoas (TCE-AL) e o Ministé-
rio Público de Alagoas (MPE-AL) entraram com um pe-
dido para que a Associação dos Municípios do esta-
do forneça os dados sobre a vacinação contra Covid-19 
nos 102 municípios. 

A evolução da síndrome gripal, que tem congestio-
nado unidades de saúde em Maceió e no interior, 

pode levar a medidas mais duras por parte do governo 
do Estado se a população não colaborar e não prevenir 
os contágios. 

Distanciamento social, suspensão de eventos a não 
ser caminhadas ao ar livre e outras recomendações, 
são os primeiros passos para evitar uma situação mais 
complicada, como está indicando os últimos boletins 
médicos. 

Caso as primeiras providências por parte do gover-
no não contribuam para a diminuição dos contágios da 
gripe e da Covid, cujos números cresceram nos últimos 
dias, medidas mais profundas serão tomadas, poden-
do atingir duramente o setor de serviço, que vem bom-
bando principalmente na capital alagoana. 

ExCESSO 
O aumento das contaminações da síndrome gripal e 
do Covid deve-se, principalmente, às aglomerações de 
final de ano, festas com milhares de pessoas ao ar 
livre, também em espaços restritos e a despreocupa-
ção da população em se proteger. 

NA MIRA 
A Câmara de Maceió deve ser citada nos próximos dias 
pela Justiça e Ministério Público para explicar o “pa-
cote de bondades” aprovado no apagar das luzes de 
2021, em que decisões favoreceram diretamente os ve-
readores da capital. Aumento do duodécimo, criação 
de 25 cargos para serem distribuídos com os vereado-
res e reajuste na verba indenizatória são algumas van-
tagens que ainda não foram bem explicadas. 

SEM REAjUSTE 
Uma das reclamações do servidor da Câmara é que, 
embora o pacotão beneficie vereadores de várias for-
mas, o funcionalismo já faz simplesmente três anos 
que não recebe nenhum reajuste salarial. 

PROBLEMAS ANTIgOS 
O editorial da Gazeta de Alagoas do último domin-
go faz uma radiografia da situação do abastecimen-
to d´água da grande Maceió, numa obra do projeto 
Pratagy-Cardoso que vem se arrastando ao longo dos 
anos. Além do desperdício de água, onde o consumi-
dor paga a conta, o sistema tem apresentado ao longo 
de sua canalização vazamentos, defeitos em equipa-
mentos e o mais grave: na falta de água para a popula-
ção. 

DESLEIxO 
Todos esses problemas são creditados ao desleixo por 
parte do Estado na adoção de providências sérias, per-
tinentes, para evitar o que está acontecendo com a 
falta de água na grande Maceió. 

DESPERDíCIO 
Como o governo pretende realocar a estação de tra-
tamento, o que fazer com milhões de reais enterra-
dos em tubulações que não vão a lugar nenhum? Que 
as autoridades apurem o descaso e punam exemplar-
mente a quem está patrocinando momentos de dificul-
dades para a população alagoana. 

REDE MUNICIPAL 
As aulas da educação básica da rede municipal de en-
sino começam no dia 14 de fevereiro. O calendário do 
ano letivo de 2022 foi divulgado ontem pela Secretaria 
Municipal de Educação (Semed), através do Diário Ofi-
cial do Município. O período de recesso escolar é de 20 
de junho a 4 de julho de 2022, conforme a Portaria es-
tabelecida. 

REDE MUNICIPAL 2 
Segundo a publicação, o calendário escolar deverá 
contemplar, no mínimo, 200 dias letivos de efetivo tra-
balho escolar e carga horária estabelecida para Educa-
ção Infantil e Ensino Fundamental, de acordo com as 
resoluções do Conselho Municipal de Educação de Ma-
ceió (COMED), além de cumprir as matrizes curriculares 
, espeitando o tempo reservado à recuperação final, 
quando houver. 

gazeta@gazetaweb.com

Fatos & 
notícias

CLáUDIA COLLUCCI 
FOLHAPRESS 

Beneficiários de planos de 
saúde têm conseguido na Jus-
tiça o direito de não pagar 
multas e aviso prévio por res-
cisão de contratos com as 
operadoras. Em suas deci-
sões, juízes de primeira ins-
tância e desembargadores en-
tendem que essa cobrança foi 
anulada pela Justiça Federal 
em 2019. 

Somente no Tribunal de 
Justiça de São Paulo, trami-
taram mais de 1.500 proces-
sos de segunda instância re-
lacionados ao tema em 2020, 
a maioria com decisões favo-
ráveis aos consumidores. As 
operadoras e a ANS (Agência 
Nacional de Saúde Suplemen-
tar) entendem que a cobran-
ça, em determinadas circuns-
tâncias, é legítima. 

Escritórios de advocacia 
também relatam uma deman-
da crescente de clientes com 
essas queixas. Há casos em 
que o montante de multas 
e aviso prévio cobrado pelas 
operadoras chega a R$ 8 mi-
lhões. 

São situações como a do 
empresário Rubens Ribeiro, 
de São Paulo, que durante a 
pandemia precisou readequar 
as despesas da empresa e de-
cidiu mudar o plano de saúde 
após um ano de tê-lo contra-
tado. Com nove vidas, o plano 
tinha um custo mensal de R$ 
23 mil. 

“Tentamos negociar, mas a 
operadora foi irredutível em 
relação ao aviso prévio e à 
multa, que chegavam a R$ 80 
mil. Para nós, era muito inviá-
vel”, conta. Na Justiça, ele con-
seguiu uma liminar favorável. 
“As pessoas precisam ir atrás 
dos seus direitos”, reforça Ri-
beiro. 

Com Ana Luisa e o mari-
do aconteceu o mesmo. Eles 
haviam contratado um plano 
no valor total de R$ 3.400, 

jUSTIÇA LIBERA CLIENTES 
DE PLANOS DE SAÚDE DE 

MULTA POR RESCISÃO 
Juízes de primeira instância e desembargadores entendem  
que essa cobrança foi anulada pela Justiça Federal em 2019 

AgêNCIA BRASIL 

Para a justiça, usuário pode rescindir contratos com 
operadoras de planos sem pagar multas e aviso prévio 

saúde (cláusula de fidelida-
de). As operadoras também 
se baseiam em uma resolução 
da ANS de 2009 que permitia a 
cobrança. 

Ocorre que uma decisão do 
Tribunal Regional Federal da 
Segunda Região (TRF-2) de-
clarou a ilegalidade da fide-
lização e determinou a mu-
dança da norma da ANS que 
estabelecia a obrigatoriedade 
de o consumidor permane-
cer pelo menos 12 meses no 
plano. 

A ação, transitada em julga-
do (quando não há mais pos-
sibilidade de recurso), foi mo-
vida pelo Procon/RJ contra a 
ANS. A partir dessa decisão, 
juízes de primeira instância e 
desembargadores dos Tribu-
nais de Justiça têm declarado 
a ilegalidade da cobrança. 

Segundo o advogado espe-
cialista em direito à saúde Ra-
fael Robba, do escritório Vi-

lhena Silva Advogados, com 
a pandemia, essas queixas 
aumentaram bastante. “Tem 
muita gente mudando de 
plano e aí recebe cobran-
ça tanto da multa, quando 
os contratos têm menos de 
12 meses, quanto a cobrança 
dos dois meses de aviso pré-
vio.” 

Ele afirma que, mesmo 
antes da decisão da Justiça 
Federal de 2019, a cobrança 
já era entendida como abusi-
va. “A ANS tem sido omissa 
para impedir que as operado-
ras continuem fazendo co-
branças indevidas na hora de 
o usuário rescindir o contra-
to.” 

Embora a ANS já tenha mu-
dado a norma que previa a co-
brança de multa e aviso pré-
vio, as operadoras continuam 
com a permissão de colocar 
essa previsão em determina-
dos tipos de contrato.  

mas três meses depois de-
cidiram cancelá-lo porque o 
marido conseguiu um empre-
go que oferecia o benefício a 
ambos. Mas foram surpreen-
didos com uma cobrança de 
R$ 17 mil, referente a multa 
e aviso prévio. O débito tam-
bém foi anulado na Justiça. 

A suspensão e a resci-
são contratual lideravam o 
ranking das queixas de usuá-
rios na ANS (Agência Na-
cional de Saúde Suplemen-
tar) em outubro de 2020, 
segundo o índice de abertu-
ra de processos administrati-
vos da agência. Representa-
vam 26,1% do total. 

Em geral, a exigência de 
cumprimento de aviso pré-
vio de 60 dias para o cance-
lamento do contrato e multa 
pela rescisão antes do perío-
do de 12 meses está previs-
ta no contrato assinado entre 
o beneficiário e o plano de 

AGÊNCIA BRASIL 
 
Ano passado foi o qu-

into mais quente já regis-
trado, com os níveis de 
gases aquecedores do pla-
neta, como o dióxido de 
carbono e o metano, al-
cançando patamares recor-
des, afirmaram cientistas 
da União Europeia (UE).  

O Serviço Copérnico de 
Mudanças Climáticas da UE 
(C3S) informou, em relatório 
divulgado nesta segunda-fei-
ra (10), que os últimos sete 
anos foram os mais quentes 
do planeta, conforme regis-
tros que datam de 1850. A 
temperatura média global em 
2021 ficou entre 1,1 e 1,2º Cel-
sius acima dos níveis de 1850 
a 1900.  

Os anos mais quentes já re-

2021 FOI O qUINTO ANO MAIS 
qUENTE jÁ REgISTRADO 

gistrados até hoje foram 2020 
e 2016.  

Vários países estão com-
prometidos com o Acordo de 
Paris, de 2015, para limitar 
o aumento das temperatu-
ras globais em 1,5ºC, nível 
que, segundo os cientistas, 
vai evitar os piores impac-
tos do aquecimento global. A 
meta requer que as emissões 
sejam cortadas pela metade 

até 2030, mas até agora elas só 
aumentaram.  

Conforme as emissões al-
teram o clima do planeta, 
a tendência de aquecimen-
to em longo prazo continua. 
As mudanças climáticas exa-
cerbaram muitos dos even-
tos climáticos extremos que 
marcaram o mundo em 2021, 
desde inundações na Europa, 
China e no Sudão do Sul, aos 

incêndios florestais nos Esta-
dos Unidos.  

“Esses eventos são forte 
lembrete da necessidade de 
mudarmos nosso modo de 
vida e de tomarmos medidas 
decisivas e eficientes em dire-
ção a uma sociedade susten-
tável e à redução de emissões 
líquidas de carbono”, afirmou 
o diretor do C3S Carlo Buon-
tempo.  



Cidades Terça-feira, 11 De janeiro De 2022 A6

REGINA CARVALHO 
COM ASSESSORIA 

O governo federal, por 
meio do Ministério da Saúde 
(MS), deve enviar para Ala-
goas mais de 363 mil doses 
para a imunização de crianças 
de 5 a 11 anos. A informação 
foi divulgada em uma reuni-
ão entre secretários munici-
pais de Saúde, que aconteceu 
ontem. No encontro foram 
discutidos o avanço da Covid-
19 em Alagoas e estratégias de 
acompanhamento dos casos 
e da vacinação de crianças. A 
Secretaria de Estado da Saúde 
(Sesau) inicia hoje treinamen-
to com as equipes de vacina-
ção dos municípios.  

O encontro, de forma re-
mota, foi convocado pela 
Associação dos Municípios 
Alagoanos (AMA) e reuniu 
gestores e técnicos da área. 

O presidente do Conse-
lho de Secretarias Munici-
pais de Saúde Alagoas (Co-
sems/AL), secretário Rodrigo 
Buarque, destacou a impor-
tância de os municípios segui-
rem com o cumprimento de 
todos os protocolos sanitários 
e de levar vacinação às uni-

dades de ensino. “Não ape-
nas para as unidades básicas 
de saúde, considerando que a 
medida é mais rápida, de me-
lhor organização, e evita a in-
fecção cruzada”, informou Ro-
drigo Buarque. 

Segundo o presidente da 
entidade, os gestores e equi-
pes têm se dedicado para adi-
antar o processo de imuniza-
ção da população e sugeriu 
que os gestores massifiquem 
estratégias como aumentar 
a cobertura vacinal com a 
busca ativa pelos Agentes Co-
munitários de Saúde (ACS) 
da Atenção Primária à Saúde 
(APS) do público que não 
completou o ciclo vacinal e di-
vulgação de informação, con-
vocando a população a se va-
cinar. 

Texto publicado pela asses-
soria da AMA informa que a 
meta é de vacinar mais 14% 
da população, para que Alago-
as chegue a marca de 80% de 
imunização real contra o novo 
coronavírus. É possível que, 
ainda nesta segunda (10), a 
Secretaria de Estado da Saúde 
(Sesau) emita uma nota técni-
ca sobre a vacinação para que 
a população, gestores e técni-

cos fiquem cientes de todas as 
especificidades 

TREINAMENTO  
A Secretaria de Estado da 

Saúde (Sesau), por meio da 
Superintendência de Vigilân-
cia em Saúde (Suvisa), anun-
ciou ontem à noite que  pro-
moverá, hoje e amanhã,  uma 
capacitação para as equipes 
municipais sobre a estratégia 
de utilização da vacina Covid-
19 Comirnaty/Pfizer Pediátri-
ca em crianças de 5 a 11 anos. 

Serão discutidos aspectos 
técnicos e logísticos para a 
administração da Pfizer pe-
diátrica no treinamento, que 
será realizado no Auditório do 
Centro Universitário Maurício 
de Nassau (Uninassau), loca-
lizado no bairro do Farol, em 
Maceió, nesta terça (11) e na 
quarta-feira (12), das 8h às 
14h. 

A expectativa é que a pri-
meira remessa dessas vacinas 
pediátricas desembarque em 
Maceió ainda na sexta-feira 
(14), ao Aeroporto Zumbi dos 
Palmares.  

A população estimada a ser 
vacinada em Alagoas é de 363 
mil crianças.. 

gOVERNO FEDERAL DEVE ENVIAR A AL 
363 MIL DOSES PARA VACINAR CRIANÇAS 
Sesau fará treinamento hoje e amanhã com equipes municipais para imunização do público de 5 a 11 anos 

AgêNCIA BRASIL 

Primeira remessa de vacinas para crianças de 5 a 11 anos deve chegar esta semana a AL 

https://globosim.globo/lp
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O ano de 2022 promete ser melhor que 2021 para os pre-
feitos, com muito dinheiro na conta das prefeituras. 

Um sinal disso é a primeira parcela do Fundo de Participa-
ção dos Municípios (FPM), que foi depositada no sábado, 
à zero hora, nas contas dos municípios, com um aumen-
to de 15,24%, relação à mesma parcela no ano passado, 
que também já superou a de 2020. É recorde em cima de 
recorde, nos repasses de recursos para as prefeituras e, 
mesmo assim, há prefeito chorando, dizendo que falta di-
nheiro. O total depositado nas contas dos municípios é de 
R$ 5,4 bilhões. Os dados são da Secretaria do Tesouro Na-
cional (STN). O FPM de 2022, segundo a terceira avaliação 
do Tesouro, será de R$ 123.254.340.950,48 (R$ 123 trilhões), 
já descontada a retenção do Fundeb. E a boa notícia para 
2022 não para por aí, já que, segundo os dados apresen-
tados pela STN, haverá um crescimento de 5,56% do FPM, 
em relação à última previsão do governo para o FPM de 
2022. Além de os recursos do FPM estarem surpreenden-
do aos prefeitos com tanto dinheiro nas contas, os muni-
cípios vão receber mais 3% extras de FPM, sendo um em 
julho, outro em setembro e mais um em dezembro. O au-
mento do FPM é reflexo da atividade econômica nacional, 
o que demonstra também aumento nos repasses do ICMS, 
além das emendas parlamentares que também chegaram 
aos municípios. Nunca na história da República Brasileira 
as prefeituras receberam tantos recursos. 

MARAgOgI 
A secretária de Meio Ambiente de Maragogi inaugurou a 
primeira Praça Ecológica da cidade. O novo equipamen-
to, que recebeu o nome de Tomaz Acioly Wanderley, conta 
com amplo espaço, diversos brinquedos para a criançada e 
um letreiro com o nome da cidade, para os turistas e mora-
dores tirarem self. 

MARAgOgI/FRUTA 
Maragogi está se destacando como produtor da fruta pi-
taya, que é bastante valorizada no mercado consumidor. A 
fruta é rica em fósforo, vitaminas e oligossacarídeos, que 
auxiliam o processo digestivo. Só nessas últimas semanas, 
o município já colheu cerca de 2 toneladas. Além do turis-
mo de sol e mar, Maragogi está sendo destaque e referên-
cia da agricultura familiar para o Estado de Alagoas. 

jAPARATINgA 
A gestão do prefeito Deo, de Japaratinga, realizou uma obra 
simples, mas de grande importância para o meio ambiente 
e também para o turismo: o fim da última língua de esgoto 
que foi retirada da praia. Um ato simples e de baixo custo 
para o município, mas que nenhum prefeito teve coragem 
de fazer. 

PILAR 
A administração do prefeito Renato Resende, no Pilar, tem 
como princípio que a construção de um futuro melhor co-
meça pela Educação. E, pensando nisso, foram abertas as 
creches do município também no recesso escolar. Até o dia 
28, cerca de 800 crianças vão poder curtir as férias esco-
lares nas seis creches da rede municipal. Com uma equipe 
multidisciplinar e programação completa, os pais podem 
deixar seus filhos enquanto trabalham, além dos peque-
nos receberem todas as refeições, combatendo a insegu-
rança alimentar. 

PÃO DE AÇÚCAR 
A administração do prefeito Jorge Dantas, em Pão de Açú-
car, recuperou a estrutura física do Coreto da Matriz. Um 
equipamento urbano que faz parte da história do muni-
cípio e que foi esquecido. O trabalho de recuperação dos 
equipamentos públicos urbanos em Pão de Açúcar vai con-
tinuar para trazer de volta o amor ao patrimônio público. 

PIRANHAS 
Em Piranhas, a gestão do prefeito Tiago Freitas inaugurou 
a segunda Academia da Saúde do município. O novo equi-
pamento, construído na Vila Alagoas, fortalece as ações de 
promoção da saúde desenvolvidas pela gestão. O governo 
federal investiu cerca de R$ 139 mil na construção da Aca-
demia da Saúde. O espaço recebeu o nome (in memoriam) 
do desportista piranhense Pedro Antônio Cordeiro Gomes. 

PIRANHAS/IgPS 
A Secretaria de Saúde, em parceria com o IGPS, promo-
veu mais um mutirão de exames no município. Dessa vez, 
foram realizadas 100 ultrassonografias na cidade e mais 
100 no Distrito Piau. Os atendimentos foram direciona-
dos para pessoas que já possuíam requisição médica e 
aguardavam marcação do exame. De acordo com o prefei-
to Tiago Freitas, o objetivo é continuar fortalecendo a aten-
ção básica, à especializada e toda rede de saúde do muni-
cípio. 

PENEDO 
O deputado federal Severino Pessoa cumpriu agenda na ci-
dade de Penedo, onde prestigiou o encerramento da 138ª 
Festa do Bom Jesus dos Navegantes. Recebido pelo prefei-
to Ronaldo Lopes, pela primeira-dama, Fátima Lopes, se-
cretários e vereadores, o parlamentar concedeu entrevista 
a uma rádio local e reassegurou o compromisso com o mu-
nicípio ribeirinho na Câmara Federal. 

inteGraÇÃo
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FPM TEM AUMENTO DE 15,24% 

REGINA CARVALHO 
REPÓRTER 

Boletim do Instituto de Ge-
ografia, Desenvolvimento e 
Meio Ambiente (Igdema) da 
Universidade Federal de Ala-
goas (Ufal) mostra quadro 
preocupante em relação ao 
avanço da Covid-19 em Alago-
as. A primeira semana epide-
miológica de 2022 terminou 
com aumento médio de 250% 
na quantidade de casos sus-
peitos e 728% de confirma-
dos.  

De acordo com o bole-
tim epidemiológico, de sába-
do (1º) a domingo (8), foram 
registrados 648 casos contra 
89 da semana anterior e so-
mente os oito primeiros dias 
de 2022 já superaram todo 
o mês de dezembro em nú-
meros de pessoas infectadas. 
A taxa de letalidade teve dis-
creta retração em virtude da 
baixa contagem de óbitos em 
relação à de infecções. 

O monitoramento espacial 
da Covid-19 em Alagoas con-
siste na elaboração de mapas 
semanais representando os 
dados contidos nos boletins 

UFAL APONTA AUMENTO 
DE 728% NO NÚMERO DE 
CASOS DE COVID EM AL 

Primeira semana epidemiológica do ano (1º a 8 de janeiro) supera 
todo o mês de dezembro em número de casos confirmados da doença 

AILTON CRUZ 

Entre os dias 1º e 8 de janeiro foram confirmados 648 novos casos de Covid-19 em Alagoas  

epidemiológicos da Secretaria 
de Estado da Saúde (Sesau).  

Apresentam crescimento 
do número de casos na última 
semana, segundo o levanta-
mento, 22 municípios alagoa-
nos: Água Branca, Arapiraca, 
Batalha, Boca da Mata, Ca-
pela, Coruripe, Delmiro Gou-
veia, Inhapi, Igaci, Ibateguara, 
Maceió, Marechal Deodoro, 
Penedo, Passo de Cama-
ragibe, Pariconha, Palmeira 
dos Índios, Pilar, São Miguel 
dos Campos, Santa Luzia do 

Norte, Satuba, União dos Pal-
mares e Viçosa. 

Em relação às mortes por 
Covid-19, as duas cidades que 
registraram vítimas foram Co-
ruripe e Maceió. 

Trinta e nove ou 38% 
dos municípios alagoanos re-
gistraram casos novos de 
Covid-19 na última sema-
na: Água Branca, Arapiraca, 
Barra de São Miguel, Bata-
lha, Belém, Boca da Mata, 
Campo Alegre, Capela, Coru-
ripe, Delmiro Gouveia, Fle-

xeiras, Girau do Ponciano, 
Ibateguara, Igaci, Igreja Nova, 
Inhapi, Maceió, Mar Verme-
lho, Marechal Deodoro, Mari-
bondo, Mata Grande, Matriz 
de Camaragibe, Olho D’Água 
das Flores, Ouro Branco, Pal-
meira dos Índios, Pariconha, 
Passo de Camaragibe, Pene-
do, Pilar, Piranhas, Rio Largo, 
Santa Luzia do Norte, Santa-
na do Ipanema, São Miguel 
dos Campos, Satuba, São Se-
bastião, Traipu, União dos 
Palmares e Viçosa. 

RAYSSA CAVALCANTE 
COM ASSESSORIA 

Em 24 horas, Alagoas registrou 

a morte de um bebê de três me-

sesresidente em Lagoa da Canoa 

e um idoso de 65 anos residen-

te em Maceió em decorrência de 

complicações da Covid-19. A in-

formação foi divulgada nesta se-

gunda-feira (10), pela Secretaria 

de Estado da Saúde (Sesau). Ao 

todo, o estado soma 6.389 mortes 

desde o início da pandemia. 

Em relação aos casos confir-

mados, 432 pessoas testaram po-

sitivo em 24 horas, chegando ao 

total de 243.620. Outros 236.259 

pacientes já finalizaram o perío-

do de isolamento, não apresen-

tam mais sintomas e foram con-

siderados como recuperados da 

doença. Pelo menos 771 alagoa-

nos estão em isolamento domici-

liar. Ainda há 6.669 casos em in-

vestigação epidemiológica. 

 Dos 6.381 óbitos de pesso-

as residentes em Alagoas, 3.520 

eram do sexo masculino e 2.861 

do sexo feminino. Eram 2.813 

pessoas que residiam em Maceió 

e as outras 3.568 moravam no in-

terior, segundo o Centro de Infor-

mações Estratégicas de Vigilância 

em Saúde (Cievs). 

Dos 330 leitos criados para pa-

cientes com suspeita e confirma-

ção de infecção pelo novo corona-

vírus e por Síndrome Respiratória 

Aguda Grave (SRAG), 130 estavam 

ocupados até as 16 horas deste do-

mingo (9), o que corresponde a 

39% do total. Atualmente, 54 paci-

entes estão em leitos de UTI, ne-

nhum paciente está ocupando o 

leito Intermediário e 76 estão nos 

leitos de Enfermaria. 

BEBê E IDOSO  
MORREM DE 
COVID-19 EM 

ALAgOAS  
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HEBERT BORGES 
REPÓRTER 

O número de pessoas iso-
ladas por estarem infecta-
das com Covid-19 aumentou 
840% em Alagoas nos primei-
ros dez dias deste ano, de 
acordo com os boletins epi-
demiológicos da Secretaria de 
Estado da Saúde (Sesau). Os 
números mostram um salto 
de 82 pessoas isoladas no dia 
1°, para 771 ontem. 

Os boletins mostram a rá-
pida escalada da Covid-19 no 
Estado. Do dia 3 para o dia 4, 
mais 50 pessoas  começaram 
o isolamento. Já do dia 5 para 
o dia 6, foram 106 novos iso-
lados. O número total de pes-
soas que estão ativas com o 
vírus pode ser maior, já que há 
também os pacientes hospita-
lizados. 

AVANÇO DIÁRIO DO 
ISOLAMENTO DOMICILIAR 
01/01: 82 
02/01: 89 
03/01: 87 
04/01: 137 
05/01: 189 
06/01: 295 
07/01: 469 
08/01: 603 
09/01: 661 
10/01: 771 
Atualmente, quem está 

contaminado, mas sem sinto-

NÚMERO DE PESSOAS EM ISOLAMENTO 
DOMICILIAR CRESCE 840% EM 10 DIAS 

Total de alagoanos infectados pode ser ainda maior, já que há pacientes hospitalizados para tratamentos 
AgêNCIA SENADO 

A testagem com RT-PCR é considerada fundamental para o controle da pandemia; método detecta material genético do vírus e apresenta dados confiáveis  

mou que aguarda a entrega 
de uma nova remessa e que 
Alagoas não corre o risco de 
ficar sem testes PCR. 

Ainda de acordo com o Bo-
letim epidemiológico, o Es-
tado registrou, em dezembro 
de 2021, 6.288 testagens por 
meio dos testes PCR. 116 tes-
tes foram positivos. Nos pri-
meiros sete dias de 2022, a 
Sesau reportou 1.425 testa-
gens por meio do PCR e 186 
testes positivos. Ou seja, ape-
sar do número menor de tes-
tes efetuados, o número de 
pessoas contaminadas pelo 

novo coronavírus é maior que 
todo o mês anterior. 

A informação acima tam-
bém revela uma disparidade 
nos dados do estoque de tes-
tes em Alagoas, visto que as 
testagens contabilizadas no 
boletim (1.425) não explicam 
a diminuição do estoque, que 
foi de 12.401 para 1.466 em 
cinco dias. Até o fechamen-
to desta matéria, a Sesau não 
informou a razão da despro-
porção. Caso o órgão res-
ponda ao questionamento da 
Gazetaweb, o texto será atua-
lizado. 

IMPORTÂNCIA DA 
TESTAgEM 
Os testes PCR-RT são usa-

dos para confirmar a infec-
ção por Covid-19 em quem 
apresenta sintomas como 
febre, tosse, cansaço, perda 
de paladar ou olfato. O 
exame atua detectando o 
material genético do vírus e 
apresenta resultados confiá-
veis e relativamente rápidos. 
Esses testes são apontados 
por especialistas como uma 
maneira de dimensionar e 
controlar o avanço da pan-
demia. 

REDAÇÃO 
COM METRÓPOLES 

Em coletiva de imprensa 
ontem, o Ministério da Saúde 
anunciou que irá reduzir o nú-
mero de dias para quarente-
na de diagnosticados com a 
Covid-19. A orientação, a par-
tir de agora, é para que o iso-
lamento mínimo seja de cinco 
dias, em casos assintomáticos 
e mediante testagem com RT-
PCR.. 

Atualmente, a orientação é 
de que infectados com o co-
ronavírus passem entre 10 e 
14 dias afastados para evitar a 
disseminação da doença. 

A partir de sete dias, caso 
não haja sintomas, febre ou 
uso de remédios, não há ne-
cessidade de testagem para 
retomar atividades. Caso haja, 
é indicado teste RT-PCR. 

Se o teste for positivo, o iso-
lamento recomendado é de 10 
dias, até que não haja mani-
festação de sintomas, febre e 
uso de antitérmicos há, no mí-
nimo, 24 horas. 

Em casos assintomáticos, a 
liberação do isolamento a par-
tir do quinto dia é feita me-
diante teste RT-PCR negativo. 
É necessário, neste caso, man-
ter recomendações até o déci-
mo dia. 

As recomendações adicio-
nais até o décimo dia são: 
evitar aglomerações e via-
gens dispensáveis, usar más-
cara em locais com maior cir-
culação de pessoas e álcool 
em gel, além de medidas não 
farmacológicas, como distan-
ciamento de outras pessoas. 

Na quinta-feira (6/1), a Pre-
feitura de São Paulo solicitou 
ao Ministério da Saúde a redu-

ção do período de isolamento 
para pessoas assintomáticas. 

ESTADOS UNIDOS  
Segundo o ministro Mar-

celo Queiroga, o Centro de 
Controle e Prevenção de Do-
enças (CDC), órgão de Saúde 
dos Estados Unidos, já ado-
tou a medida e recomenda 
o tempo mais curto de isola-
mento desde dezembro. Ou-
tras autoridades de saúde ao 
redor do mundo têm criado 
novas medidas sobre o tema. 

“O CDC já deu essa reco-
mendação [de tempo menor 
de isolamento]. O governo 
francês já deu essa autoriza-
ção de profissionais de saúde 
que estão positivos de atender 
na linha de frente por conta 
do número de casos”, afirmou 
o ministro, na semana passa-
da. 

MINISTéRIO DA SAÚDE PROPÕE 
REDUZIR ISOLAMENTO POR 

COVID DE 14 PARA ATé 5 DIAS 

DIVULgAÇÃO 

Pela recomendação, paciente assintomático com teste negativo poderá abreviar isolamento   

88,1%, de acordo com o Bole-
tim Epidemiológico da Secre-
taria de Estado da Saúde de 
Alagoas (Sesau). No Boletim 
Epidemiológico do dia 2 de ja-
neiro, Alagoas possuía 12.401 
testes do tipo PCR. Já no dia 
7 de janeiro, o estoque era de 
1.466. 

Questionada, a Sesau in-
formou que houve cresci-
mento no número de solicita-
ções de testes e que a queda 
no estoque é “natural, dian-
te do que estamos vivendo 
atualmente”. Sem dar deta-
lhes, o órgão do Estado afir-

mas, a orientação é perma-
necer 10 dias sem contato 
com outras pessoas. Contu-
do, de acordo com o pre-
feito de Florianópolis, Gean 
Loureiro, que também é presi-
dente do Consórcio Nacional 
de Vacinas das Cidades Bra-
sileiras (Conectar), o Ministé-
rio da Saúde pretende reduzir 
o tempo de isolamento para 
pessoas com Covid-19, sejam 
elas sintomáticas ou não. 

Na última sexta-feira (7), a 
Gazetaweb noticiou que o es-
toque de testes do tipo RT-P-
CR registrou uma queda de 
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ELEN OLIVEIRA E JAMYLLE BEZER-
RA 
REPÓRTERES 

O desastre geológico regis-
trado no final de semana no 
município mineiro de Capi-
tólio, que resultou na morte 
de dez pessoas, acendeu um 
alerta entre Alagoas e Sergi-
pe, pela aparente similarida-
de paisagística entre o lago de 
Furnas e os Cânions do São 
Francisco, entre Alagoas e Ser-
gipe. Especialistas em Geolo-
gia e Geografia consultados 
pela Gazeta consideram ne-
cessário fazer o mapeamen-
to geológico de todas as áreas 
em que haja exploração do ge-
oturismo, mas informam que 
apesar da aparência, as es-
truturas geológicas dos câ-
nions em Capitólio e Xingó 
são muito diferentes. 

Para a geóloga e professo-
ra dos cursos de Engenharia 
Civil e Ambiental da Universi-
dade Federal de Alagoas (Ufal) 
Rochana Andrade, todas as re-
giões que exploram o cha-
mado geoturismo precisam 
fazer o mapeamento geológi-
co para que as pessoas sai-
bam, de fato, em que terreno 
estão pisando. 

“Ouvi que já há uma mobi-
lização entre os governos de 
Alagoas e Sergipe para que 
se faça mapeamento de risco 

geológico, o que é necessá-
rio, embora, lamentavelmen-
te, essa iniciativa venha mo-
vida por uma tragédia. Mas 
tragédias costumam acender 
uma luzinha amarela, então 
que seja”, comenta a geóloga. 

A professora aconselha os 
municípios que exploram o 
geoturismo a fortalecer suas 
estruturas de Defesa Civil, por 
meio da contratação de geó-
logos e engenheiros que pos-
sam auxiliar a gestão do turis-
mo por meio da elaboração de 
um Plano Municipal de Ges-
tão de Risco. 

“O ideal é que seja feito esse 
mapeamento na região. A par-
tir da identificação de risco 
eventual, é possível manter 
a atividade turística no local, 
mas com segurança, saben-
do por onde se pode transi-
tar, até onde se pode ir. Antes 
mesmo de se estruturar uma 
rota é aconselhável que se 
faça um mapeamento de risco 
geológico. No São Francisco, 
na zona costeira, em todas as 
áreas onde a atividade seja ex-
plorada. A indústria do turis-
mo é importante e necessá-
ria, mas é imprescindível que 
esteja ancorada na ciência. O 
mapeamento é fundamental 
para prevenir e informar onde 
é seguro”, defende. 

Segundo a professora, a for-
mação geológica do Lago de 

Furnas, em Capitólio, é dife-
rente da formação dos Câ-
nions do São Francisco. Ela 
defende a prevenção, mas 
pede cautela com previsões e 
comparações alarmistas. 

“Lá são rochas metamór-
ficas que estão fraturadas, 
tendo processos de desgas-
te durante milhões de anos. 
As fendas, já encharcadas, re-
ceberam grande volume de 
chuvas nos últimos dias, ace-
lerando o processo. Os quart-
zitos (presentes em Capitólio) 
são resistentes, o que intensi-
ficou a erosão lá foi o fratu-
ramento das rochas. Aqui em 
Canindé (SE), Delmiro e Pira-
nhas (AL), a gente tem rochas 
cristalinas, granito. Pode cair? 
Pode. Pode haver um desmo-
ronamento? Pode, mas quan-
do a gente comenta geologia 
tem que ter conhecimento, 
parcimônia e responsabilida-
de, não pode sair fazendo pre-
visão com base em aparên-
cias, é necessário que haja 
base científica”, orienta. 

Assim como a professora, 
o analista ambiental do Ins-
tituto Chico Mendes de Con-
servação da Biodiversidade 
(ICMBio) e mestrando em Pla-
nejamento Territorial Osmar 
Barreto afirma que a forma-
ção geomorfológica das duas 
regiões é diferente. 

“A estrutura geológica dos 

CÂNIONS: ESPECIALISTAS DEFENDEM 
MONITORAMENTO DO SÃO FRANCISCO 

Embora apontem estrutura geológica diferente, analistas apontam necessidade de mapeamento de risco 
DIVULgAÇÃO 

Rochana Andrade diz que mapeamento de risco é necessário para atestar segurança de rota 

Çânions de Capitólio, na em-
presa de Furnas, é totalmen-
te diferente da estrutura ro-
chosa que sustenta os cânions 
de Xingó, do Rio São Fran-
cisco. Em Capitólio são ro-
chas metamórficas, que de-
baixo da terra sofreram muita 
pressão, muito calor, são ro-
chas extremamente fratura-
das, divididas em clivagens, 
pedaços fraturados muito su-
jeitas à erosão e à infiltração 
de água. Então vão soltando 
folhas, camadas. Você pode 
ver em vários locais do cânion 
de Capitólio pedras soltas, caí-

das na base da rocha próximo 
à água”, aponta. “Além des-
sas fraturas nessa rocha, cho-
veu muito em Minas Gerais, 
houve uma infiltração muito 
grande, e a água saiu escavan-
do o solo nessas rochas fra-
turadas, o que acabou provo-
cando essa tragédia”, explica. 

Da mesma forma como a 
professora Rochana Andrade, 
o analista defende que seja 
feito o monitoramento para a 
prevenção de acidentes. 

“Nossa situação aqui, no 
Cânion do Xingó, geologi-
camente, estruturalmente, é 

muito diferente, o que não im-
pede que nós façamos uma 
solicitação ao DNPM – Depar-
tamento Nacional de Pesqui-
sa Mineral – para que técnicos 
especializados em geologia 
estrutural façam uma varre-
dura no cânion, fazendo um 
estudo mais detalhado para 
identificar possíveis locais em 
que possa haver perigo para 
ver o que faz, isolar a área, ver 
se há algum risco de desmo-
ronamento, mas são duas si-
tuações e estruturas geológi-
cas muito diferentes”, afirma o 
analista Osmar Barreto. 

O Serviço Geológico do 
Brasil (CPRM) divulgou nota 
em que diz acompanhar o 
evento e confirma que a ação 
das chuvas dos últimos dias 
está entre os fatores que con-
tribuíram para o acidente. O 
órgão informa que não re-
cebeu nenhuma solicitação 
para mapeamento de risco ge-
ológico na região e informou 
que a setorização e avaliação 
das áreas de risco acontecem 
em áreas urbanizadas, com 
edificações e habitadas, ao 
questionamento sobre a exis-
tência de mapeamento geoló-
gico recente dos Cânions do 
São Francisco. 

CONFIRA NOTA DA CPRM 
O Serviço Geológico do 

Brasil (SGB-CPRM), empresa 
pública do Governo Federal 
vinculada ao Ministério de 
Minas e Energia (MME), tem 
acompanhado o evento geo-

lógico registrado no municí-
pio de Capitólio, em Minas 
Gerais, no último sábado (08), 
onde houve o desplacamento 
de paredão rochoso. Confor-
me avaliação preliminar dos 
pesquisadores em geociên-
cias, a presença de rochas de 
fácil desagregação, a grande 
intensidade de fraturas, a per-
colação de água por fendas 
e o volume de chuvas excep-
cionais foram elementos po-
tenciais para a deflagração do 
processo. 

O fenômeno ocorrido em 
Capitólio é comum e pode 
se repetir em outros trechos 
da paisagem. Até o presente 
momento, o Serviço Geológi-
co do Brasil não recebeu ne-
nhuma solicitação para reali-
zar o mapeamento de áreas 
de risco geológico na região. 
Todavia, cabe ressaltar que, 
conforme a Lei 12.608/2012 
- que Institui a Política Na-

cional de Proteção e De-
fesa Civil, os mapeamentos 
de áreas de risco geológico 
contemplam, exclusivamen-
te, regiões nas quais há imó-
veis voltados à ocupação hu-
mana, como casas, prédios, 
hospitais, escolas, estabele-
cimentos comerciais, dentre 
outros. 

Em relação às Cartas de 
Suscetibilidade - Propensão 
à ocorrência de um even-
to - mapeadas em escala de 
1:25.000, o Serviço Geológi-
co do Brasil também presta 
apoio a estados e municípios 
seguindo as mesmas premis-
sas da Lei 12.608, da mesma 
maneira que é feito no projeto 
de Risco Geológico. Até o pre-
sente momento, o Serviço Ge-
ológico do Brasil não recebeu 
nenhuma solicitação para re-
alizar a Cartografia de Cartas 
de Suscetibilidade na região 
do Capitólio. 

CPRM ACOMPANHA EVENTO E 
DIZ qUE CHUVA ACELEROU 

DESCOLAMENTO DAS ROCHAS 

AILTON CRUZ 

Há diferenças geomorfológicas entre Cânions do São Francisco (foto) e de Canindé (Mg) 
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RetoRno 
Filho do ex-governador Manoel Gomes de Barros, Nelito 
vai tentar reconquistar uma vaga na Assembleia Legisla-
tiva. Ele será candidato pela “Aliança da Zona da Mata” e 
deve disputar o mandato de deputado estadual pelo PSB. 

Convite 
Nelito Gomes de Barros já foi deputado estadual e vai ten-
tar retornar à Assembleia Legislativa num movimento li-
derado por ex-deputado federal João Caldas. O convite foi 
feito para o ex-parlamentar disputar o mandato pelo PSB. 

RefoRço 
Neto do ex-vice-governador Antônio Gomes de Barros, 
filho do ex-governador Mano e genro do ex-deputado 
João Neto, Nelito deve focar a campanha em União dos 
Palmares e região. A proposta é conquistar um mandato 
para a “Zona da Mata”, num movimento que será tocado 
com a ajuda de João Caldas. 

CRédito 
De julho a dezembro de 2021, nos primeiros seis meses da 
safra 2021/22, os produtores rurais contrataram R$ 159,7 
bilhões em crédito rural, alta de 30% em comparação com 
o mesmo período da temporada anterior, informa o Minis-
tério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento em nota 
divulgada nessa segunda-feira,10. 

RuRal 
Para apoio à comercialização, as contratações somaram 
R$ 17,3 bilhões (+65%); custeio R$ 86,8 bilhões (+29%) e a 
industrialização, R$ 8,8 bilhões (+23%). Entretanto, o nú-
mero total de contratos apresentou queda de 7% em rela-
ção ao período anterior, sendo que nos de investimentos 
houve queda de 15%, conforme levantamento do Mapa. 

dinheiRo 
Em meio à redução da demanda por papel-moeda e ao 
aumento da digitalização de pagamentos, o volume de 
dinheiro em circulação encerrou o ano passado em R$ 
339,01 bilhões, queda de 8,5% em relação a 2020, segundo 
dados do Banco Central (BC). 

inteRino 
Na quarta-feira (05), o secretário de Agricultura (Seagri-
AL), Maykon Beltrão, comunicou, através das redes soci-
ais, que testou positivo para Covid-19. Após o afastamen-
to, o secretário Executivo de Gestão Interna, Rodrigo Gaia, 
será o encarregado de comandar a Seagri-AL pelos pró-
ximos dias. Gaia já realiza uma boa interlocução com os 
prefeitos, secretários municipais e coperativas na pasta. 

Quem é 
Rodrigo Soares Gaia é bacharel em direito e tem um currí-
culo extenso, no âmbito administrativo municipal e esta-
dual. Entre 2011 e 2013, Gaia atuou como diretor presiden-
te do Ideral. Desde março de 2020, faz parte da equipe da 
Seagri-AL. 

CapaCitação 
O Serviço Nacional de Aprendizagem Industrial (Senai) 
abriu as inscrições para dez cursos nas sete áreas de tec-
nologia que mais vão bombar em 2022. As capacitações 
são todas on-line e estão disponíveis a partir de R$ 28,50. 
Cursos focarão em áreas da tecnologia, totalmente feitos 
na modalidade ensino a distância. 

Cbios 
No acumulado total de 2021, o volume de Cbios emitidos 
totalizou 30,93 milhões de títulos, superando em 24% a 
meta anual de emissões. Os dados são do Monitoramen-
to Quinzenal – Renova Bio, 2º quinzena de dezembro, fei-
tos pelo Itaú BBA, com base em dados da Agência Nacio-
nal do Petróleo (ANP). 

navegação 
O presidente da República, Jair Bolsonaro, sancionou, com 
vetos, o projeto de lei com incentivos à navegação na 
costa brasileira, chamado de BR do Mar. A sanção foi pu-
blicada em edição extra do Diário Oficial da União. Entre 
os pontos vetados está a prorrogação de incentivos fis-
cais para o setor portuário e a inclusão de novos benefi-
ciários. 

etanol 
Os preços médios do etanol hidratado caíram em 18 Es-
tados na semana entre 2 e 8 de janeiro, de acordo com 
levantamento da Agência Nacional do Petróleo, Gás Na-
tural e Biocombustíveis (ANP) compilado pelo AE-Taxas. 
Em outros sete Estados e no Distrito Federal, os preços 
subiram, enquanto no Amapá não houve levantamen-
to. Nos postos pesquisados pela ANP em todo o País, 
o preço médio do etanol caiu 0,24% na semana, de R$ 
5,063 para R$ 5,051 o litro. Foi o sétimo recuo consecuti-
vo na cotação média do País. 

MERCADO 
ALAGOAS

CARLOS NEALDO* 
editoR de eConomia 

A companhia aérea Latan 
informou nesta segunda-feira 
(10), que cancelou dez voos 
em Alagoas por conta de afas-
tamento e integrantes da tri-
bulação em decorrência de 
Covid-19. Somente nesta se-
gunda, a companhia cancelou 
oito voos — quatro deles sain-
do de Guarulhos (SP) com des-
tino final no Aeroporto Interna-
cional Zumbi dos Palmares, e 
outros quatro saindo da capi-
tal alagoana com destino a São 
Paulo. 

Outros dois voos que deve-
riam acontecer na quinta-fei-
ra (13) — Guarulhos-Maceió e 
Maceió-Guarulhos — também 
foram cancelados pela compa-
nhia aérea. Além dela, a Azul 
também anunciou o cancela-
mento de voos, mas não in-
formou quais teriam Alagoas 
como destino ou partida. 

Em todo o País, 528 voos 
foram cancelados e outros e, 
em alguns casos, reprograma-
dos por conta do afastamen-
to e integrantes da tripulação. 
O avanço da variante ômicron 
tem deixado equipes de pilotos 
e comissários de bordo em li-
cença médica. 

LATAN CANCELA DEZ 
VOOS EM ALAGOAS POR 

CAUSA DA COVID-19 
em todo o país, 528 voos são cancelados e outros e, em alguns casos, 
reprogramados por conta do afastamento e integrantes da tripulação 

AILTON CRUZ – ARQUIVO GA 

Latam orienta os passageiros que confiram status do voo diretamente no site da companhia 

Como se trata de uma mão 
de obra altamente especiali-
zada, que exige semanas ou 
meses de treinamento para 
quem já é habilitado, não é pos-
sível uma reposição imediata. 

Em comunicado, a Latam 
orienta os passageiros que, 
antes de se dirigirem aos ae-
roportos, confiram o status do 
voo diretamente no site da 
companhia. 

O SNA (Sindicato Nacional 
dos Aeronautas) informa não 
ter dados oficiais sobre o total 
de profissionais afastados por 

licença médica. Mas indica 
que o percentual de afasta-
mentos é maior na Azul por-
que a companhia já estava 
operando no limite da sua ca-
pacidade. 

De acordo com dados da 
Anac (Agência Nacional de 
Aviação Civil), no intervalo 
entre dezembro de 2020 e no-
vembro de 2021, a partici-
pação da Azul atingiu 33,6% 
em receita por passageiro por 
quilômetro (RPK, na sigla em 
inglês), uma alta de 6,8 pon-
tos percentuais em relação ao 

mesmo período do ano an-
terior (26,8%), o que levou a 
Azul à liderança do setor. 

Confira a lista dos voos can-
celados da Latam em Alagoas: 

SEGUNDA-FEIRA (10): 
LA3320 (Guarulhos-Maceió) 
LA3607 (Maceió-Guarulhos) 
LA3320 (Guarulhos-Maceió) 
LA3607 (Maceió-Guarulhos) 

QUINTA-FEIRA (13): 
LA3320 (Guarulhos-Maceió) 
LA3607 (Maceió-Guarulhos) 
* Com informações da folhapress. 

GREYCE BERNARDINO 
RepÓRteR 

Após a famosa ‘Black Fri-
day’ e os descontos de fim 
de ano, o Centro de Maceió 
já prepara mais um atrativo 
para os seus consumidores. É 
a hora da liquidação especi-
al, que tem por objetivo aque-
cer as compras no início do 
ano. Os descontos podem che-
gar até 70%. 

De acordo com a presiden-
te da Aliança Comercial, An-
dreia Geraldo, a expectativa 

para as vendas é alta neste co-
meço de ano, uma vez que, 
em 2021, neste mesmo perío-
do não havia vacina contra a 
Covid, e, atualmente, grande 
parte dos maceioenses já está 
vacinada.  

Para ela, o avanço da vaci-
nação passa uma segurança a 
mais para quem vai se deslocar 
até o Centro, a fim de realizar 
suas compras. Inclusive, a va-
cina contribuiu para a retoma-
da da economia em Maceió. 

“A expectativa é alta por-
que as vendas de fim de ano 

foram um sucesso e, atual-
mente, já temos vacinas, dei-
xando os consumidores mais 
seguros. Não há dúvidas de 
que o público vai vir até o cen-
tro para aproveitar as promo-
ções”, completou Andreia.  

Ainda segundo ela, fica a 
critério de cada lojista a por-
centagem do desconto de seus 
produtos. “O que posso garan-
tir é que as vitrines estão re-
cheadas de promoções, o que 
deve atrair ainda mais a aten-
ção dos consumidores”, frisou.  

Andreia Geraldo disse  

ainda que com a volta às aulas 
presenciais no estado, papela-
rias devem receber um públi-
co maior neste começo de ano.  
Com a alta procura, os preços 
no setor devem ter uma altera-
ção. Pesquisa feita pelo orgão 
de defesa do consumidor (Pro-
con) de Maceió aponta que os 
preços do material escolar já 
estão com disparidade de até 
2.952%,  

Os shoppins da cidade tam-
bém devem contar com a lí-
quida especial neste início de 
janeiro. 

AGÊNCIA BRASIL 
 
Brasília, DF – Num dia de 

alívio no mercado internaci-
onal, o dólar caiu e distanci-
ou-se da barreira de R$ 5,70. 
A bolsa de valores subiu pelo 
segundo dia seguido, mas não 
conseguiu reverter a queda da 
semana.  

O dólar comercial encerrou 
esta sexta-feira (7) vendido a 
R$ 5,632, com recuo de R$ 

0,048 (-0,85%). A divisa che-
gou a subir durante a manhã, 
atingindo R$ 5,70 na máxima 
do dia, por volta das 10h30. 
No entanto, perdeu força e 
caiu após a divulgação de que 
a geração de empregos em ja-
neiro nos Estados Unidos foi 
mais fraca que o esperado. 

Apesar da queda pelo se-
guindo dia consecutivo, o 
dólar fechou a primeira se-
mana de 2022 com alta de 

1,05%. Na última quarta-feira 
(5), a moeda norte-americana 
tinha fechado a R$ 5,71 e atin-
gido o maior nível em duas se-
manas, antes de recuar ontem 
(6) e nesta segunda-feira. 

No mercado de ações, o dia 
também foi marcado pela re-
cuperação. O índice Ibovespa, 
da B3, fechou a sexta-feira aos 
102.719 pontos, com alta de 
1,14%.  

A alta no preço das com-

modities (bens primários com 
cotação internacional) e das 
ações de bancos impulsionou 
o indicador. Mesmo com a 
alta de hoje, a bolsa fechou a 
semana com queda de 2%. 

Em dezembro, os Estados 
Unidos criaram 199 mil em-
pregos fora do setor agríco-
la. Os números ficaram abaixo 
da previsão dos analistas, que 
esperam a abertura de 400 mil 
vagas. 

TEMPORADA DE PROMOÇÕES 
MOVIMENTA LOJAS DO CENTRO  

CÂMBIO: DÓLAR RECUA 0,85% E 
FECHA DIA COTADO A R$ 5,632 
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CARLOS NEALDO 
editoR de eConomia 

O volume de cédulas falsi-
ficadas retiradas de circulação 
em Alagoas recuou 47,3% em 
2021, na comparação com o 
ano anterior, segundo levan-
tamento divulgado pelo Siste-
ma de Administração do Meio 
Circulante do Banco Central. 
De acordo com os dados, ao 
longo de todo o ano passado 
foram retiradas de circulação 
no Estado 1.367 cédulas falsi-
ficadas, ante as 2.598 unida-
des retiradas no ano de 2020. 

O levantamento do Banco 
Central revela que em 2021, a 
cédula de R$ 100 da segunda 
família do real foi a mais falsi-
ficada no estado, com 625 uni-
dades retiradas em circulação. 
O volume representa uma re-
tração de 54.7% em relação às 
1.380 cédulas desse valor reti-
radas de circulação no ano an-
terior. 

Em seguida aparecem as 
cédulas de R$ 200, com 265 
unidades — crescimento de 
1.793% em relação às 14 cé-
dulas desse valor retiradas de 
circulação em 2020 —, R$ 50 
da segunda família (118 uni-
dades), R$ 20 da segunda fa-
mília (114), R$ 10 reais da se-
gunda família (77), R$ 5 da 
segunda família (47) e R$ 50 
(43). 

De acordo com o Banco 
Central, Alagoas aparecem 
em 17º lugar do ranking em 
número de cédulas retiradas 
em circulação no ano passa-
do — queda de uma posição 
na comparação com o volume 
registrado em 2020. 

São Paulo encabeça o 
ranking com o maior volu-
me de cédulas falsificadas, 
com 87.481 unidades, segui-
do de Minas Gerais (28.519), 
Rio de Janeiro (25.849), Para-
ná (22.395) e Rio Grande do 
Sul (12.914). 

Na outra ponta, o Acre apa-
rece como o Estado com o 
menor volume de cédulas fal-
sificadas, com 60 unidades, 
seguido do Amapá (91), Rorai-
ma (129), Sergipe (189) e To-
cantins (363). 

Em todo o País, foram re-
tiradas de circulação 2227.316 
cédulas falsificadas, uma re-
tração de 29,2% em relação às 
321.293 unidades retiradas de 
circulação no ano anterior. 

Segundo o Banco Central, 
a queda no volume de cédu-
las falsificadas que deixaram 
de circular no País tem a ver 
com a redução da demanda 
por papel-moeda e ao aumen-
to da digitalização de paga-
mentos. 

Levantamento divulgado 
pela instituição revela que o 
volume de dinheiro em cir-

culação encerrou o ano pas-
sado em R$ 339,01 bilhões, 
queda de 8,5% em relação a 
2020. Este é o primeiro recuo 
desde o início do plano Real, 
em 1994, início da série histó-
rica da autoridade monetária. 

Em 31 de dezembro, eram 
7,64 bilhões de cédulas e 
28,64 bilhões de moedas nas 
mãos dos brasileiros. De acor-
do com o BC, em 2020 houve 
aumento atípico de dinheiro 
vivo em circulação com a pan-
demia de Covid-19, especial-
mente em razão do pagamen-
to do auxílio emergencial. 

No período, o valor total 
alcançou R$ 370,44 bilhões, 
32% acima do ano anterior e 
maior da série histórica. 

“Em 2020, em parte devi-
do a efeitos causados pela 
crise sanitária, o meio circu-
lante apresentou crescimen-
to atípico, bastante superior 
ao crescimento anual médio 
observado nos últimos anos 
antes deste período. Atual-
mente, embora inferior ao 
valor de 2020, o meio cir-
culante ainda se encontra 
acima do valor que alcança-
ria caso houvesse mantido, 
desde 2019, o mesmo cresci-
mento médio anterior”, expli-
cou a autarquia. 

No início de 2022, contu-
do, o meio circulante voltou 
a crescer. Até a última sexta-

VOLUME DE CÉDULAS FALSIFICADAS 
RETIRADAS DE CIRCULAÇÃO CAI 47,3% 

apesar da retração, número de cédulas de R$ 200 reais retiradas de circulação em alagoas avançou 1.793% 
ARQUIVO GA 

No ano passado foram retiradas de circulação em Alagoas 1.367 cédulas falsificadas, diz BC 

feira (7), o volume era de R$ 
339,93 bilhões, R$ 92 milhões 
a mais que no último dia do 
ano passado. 

A queda do dinheiro em 
circulação em 2021 coincidiu 
com o lançamento do Pix no 
fim de 2020. 

O sistema de pagamentos 
instantâneos teve adesão rá-
pida pela população e subs-
tituiu parte das transferên-
cias eletrônicas tradicionais, 
como DOC (Documento de 
Ordem de Crédito) e TED 
(Transferência Eletrônica Dis-

ponível), e de operações com 
papel-moeda. 

Desde o lançamento, o sis-
tema movimentou mais de R$ 
4 trilhões. 

O total de transações em 
um dia com Pix bateu novo 
recorde na última sexta, com 
52,3 milhões de operações. 
Segundo o BC, o maior núme-
ro havia sido alcançado em 
21 de dezembro, com 51,9 mi-
lhões de transações em 24 
horas. 

A autoridade monetária 
ressaltou que, apesar da evo-

lução do uso dos pagamentos 
digitais, a quantidade de di-
nheiro em circulação tradicio-
nalmente cresce ano a ano. 

“Com relação ao Pix, o sur-
gimento de novos meios de 
pagamento sempre apresen-
ta impactos sobre os hábitos 
de uso dos meios de paga-
mento anteriormente existen-
tes, sendo necessário algum 
tempo para que a evolução 
desses impactos possa ser cla-
ramente mapeada”, ressaltou 
a autarquia. As informações 
são da Folhapress. 

FOLHAPRESS 
 
São Paulo, SP – Uma nova 

modalidade de golpe envol-
vendo o Pix foi identificada 
neste início de ano pela em-
presa de programas de segu-
rança Kaspersky. Pela primei-
ra vez, segundo a companhia, 
criminosos estão utilizando o 
QR Code do sistema de paga-
mentos eletrônicos. 

Apesar do uso inédito nesse 
tipo de golpe da tecnologia 
de escaneamento de códigos 
por telefone celular, a manei-
ra de enganar os consumido-
res é antiga. Os golpistas co-
piam a identidade visual de 
prestadores de serviços e en-
viam por email falsas contas 
de consumo ou propostas de 
adesão. 

Ao escanear o código e con-
firmar o pagamento, o golpe 
está consumado. A rapidez da 
operação e a sofisticação em-
pregada pelos criminosos difi-
culta consideravelmente que 
quem faz o pagamento perce-

ba ter caído em uma arma-
dilha, afirma Fabio Assolini, 
analista sênior de segurança 
da Kaspersky. 

Registrar endereços eletrô-
nicos muito semelhantes aos 
utilizados por prestadoras de 
serviços e incluir nas faturas 
falsas informações verdadei-
ras dos consumidores, como 
nome, endereço e CPF -prova-
velmente obtidos por meio de 
vazamentos ilegais de dados-, 
estão entre as principais estra-
tégias dos estelionatários. 

“Tecnicamente, é muito di-
fícil para o usuário identificar 
se o email e a fatura são fal-
sos”, diz Assolini. 

No caso das falsas contas 
de consumo -enviadas a pes-
soas físicas e jurídicas-, até 
mesmo detalhes como frases 
que oferecem descontos para 
pagamentos via QR Code são 
incluídas no simulacro. Esse 
tipo de oferta é, de fato, pra-
ticada por empresas para in-
centivar o pagamento via Pix, 
pois o sistema reduz custos 

com taxas bancárias. 
No esquema da falsa co-

brança, assim como ocorre 
com contas verdadeiras, o Pix 
é uma das alternativas. O do-
cumento também contém có-
digo de barras e sua numera-
ção correspondente. 

A instantaneidade do Pix 
dá a vantagem ao criminoso 
de ter em mãos o dinheiro da 
vítima antes que ela perceba 
que foi enganada e avise a for-
necedora do serviço ou a ins-
tituição bancária. “Quem pra-
tica esse crime sabe que, em 
algum momento, terá a conta 
bloqueada”, diz Assolini. 

Outra estratégia de fraude 
identificada pela Kaspersky 
oferece às vítimas uma assi-
natura promocional para uma 
plataforma de transmissão de 
filmes e séries pela internet. 
Nesse caso, a única forma de 
obter acesso à suposta pro-
moção é o pagamento via có-
digo QR Code do Pix. 

Apesar da expertise dos cri-
minosos, não é impossível es-

capar desses novos golpes. 
Segundo o especialista da 

Kaspersky, há uma informa-
ção que os fraudadores têm 
mais dificuldade de imitar: o 
nome do titular da conta des-
tinatária do pagamento. 

Os dados do recebedor 
aparecem na tela após o usuá-
rio escanear o código. Em 
caso de fraude, o titular da 
conta terá um nome diferen-
te da razão social da empre-
sa. Muitas vezes, o falsário in-
dicará até mesmo a conta de 
uma pessoa física. 

“A pessoa tem que ficar 
atenta na hora de efetuar o pa-
gamento, se ficar em dúvida, 
ela não deve concluir a opera-
ção, e entrar em contato com 
a empresa que presta o servi-
ço”, aconselha. 

Segundo as orientações do 
BC (Banco Central), cabe ao 
prestador de serviço de paga-
mento a análise do caso de 
fraude e o eventual ressar-
cimento, a exemplo do que 
ocorre hoje em fraudes ban-

GOLPE USA QR CODE DO PIX EM BOLETO FALSO 
ARQUIVO GA 

Ao escanear o código do Pix e confirmar o pagamento, o 
golpe está consumado 

cárias. O BC também infor-
ma que existem mecanismos 
que aumentam a chance de 
ressarcimento. São eles o blo-
queio cautelar do Pix e o MED 
(Mecanismo Especial de De-
volução). 

No caso do MED, ao serem 
comunicadas da fraude, as 
instituições financeiras em 

que a vítima e o frauda-
dor têm contas poderão abrir 
uma notificação para o blo-
queio dos recursos. 

Feito o aviso, ambas as ins-
tituições deverão analisar o 
caso e, se configurada situa-
ção de fraude, será feita a de-
volução dos recursos, segun-
do o BC. 

FOLHAPRESS 
 
São Paulo, SP – O merca-

do financeiro diminuiu mais 
uma vez a previsão para 
o crescimento da economia 
brasileira neste ano. As pro-
jeções constam do segundo 
boletim Focus de 2022, que 
aponta um crescimento do 
PIB (Produto Interno Bruto) 
de 0,28%, ante os 0,36% pro-
jetado na primeira semana do 

ano. 
O boletim, divulgado nesta 

segunda-feira (10) pelo Banco 
Central, reúne a projeção do 
mercado para os principais 
indicadores econômicos do 
país. Na última semana de 
2021, a previsão do merca-
do era de um crescimento de 
0,42% e há quatro semanas, a 
previsão era de 0,50%.  

O mercado também redu-
ziu a previsão de crescimen-

to do PIB, a soma de todos os 
bens e serviços produzidos no 
país, para 2023, de 1,8% para 
1,7%.  

Há quatro semanas a pro-
jeção era de crescimento de 
1,9%. Em 2024, a projeção do 
mercado financeiro se mante-
ve estável em relação à sema-
na anterior, com expansão do 
PIB em 2%. No boletim mais 
recente, o mercado manteve 
em 4,5% a previsão do PIB 

para o ano de 2021. Há qua-
tro semanas a previsão era de 
um crescimento de 4,71%, em 
2021. 

Para 2022, o mercado fi-
nanceiro manteve a estima-
tiva de inflação das duas úl-
timas semanas, com o IPCA 
(Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo) ficando 
em 5,03%. Já para 2023, o 
mercado reduziu a expecta-
tiva de inflação para 3,36%, 

ante os 3,41% da semana pas-
sada. Em 2024, a previsão é 
mesma da semana passada 
com inflação em 3%. 

Para 2021, a previsão para o 
IPCA, considerado a inflação 
oficial do país, também vari-
ou para baixo, de 10,01% para 
9,99%. É a quinta redução de-
pois de 35 semanas consecuti-
vas de alta da projeção. 

A previsão do mercado 
para a taxa básica de juros, 

a Selic, em 2022, aumentou 
em relação ao projetado na 
semana passada, passando de 
11,5% para 11,75% no boletim 
divulgado ontem. 

Atualmente a Selic, defini-
da pelo Copom (Comitê de 
Política Monetária), está em 
9,25% ao ano. Para a próxi-
ma reunião do órgão, em fe-
vereiro, o Copom já sinalizou 
que deve elevar a taxa em 1,5 
ponto percentual. 

MERCADO VOLTA A DIMINUIR PREVISÃO DO PIB 
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FARRAS 

em antologia que reimagina o nordeste por meio da 
ficção especulativa, guilherme Ramos conta a lenda 
da mulher da Capa preta, mas do jeito dele 

MAYLSON HONORATO 
editoR de CultuRa 

Dezoito nordestinos se juntaram para reima-
ginar o Nordeste por meio da ficção especulati-
va. Dessa junção de ideias e histórias populares 
nasceu a antologia, ‘Farras Fantásticas’, lançada no 
ano passado pela editora Corvus. O escritor Gui-
lherme Ramos é o nome alagoano no livro, cuja 
versão digital pode ser adquirida gratuitamente, 
na amazon, até o dia 12 de janeiro. A versão fí-
sica do livro está disponível em: www.editoracor-
vus.com.br. 

Entre ficção científica, fantasia e até terror, o 
livro mistura as tradições das festas regionais, 
como o São João, folguedos, como Reisado e 
Bumba Meu Boi, e causos, como lobisomens 
e seres encantados ou assombrados. Tudo isso, 
como se já não fosse suficientemente fantástico, é 
apenas a base para a imaginação dos autores. 

Todos os estados do Nordeste estão representa-
dos na obra, que além de uma homenagem à cul-
tura popular, traz novas reflexões e leituras de cau-
sos conhecidos. 

O alagoano Guilherme Ramos, após ser convi-
dado para a antologia, se deparou com o desafio 
de sair do lugar comum e reinventar um conto po-
pular. Morador do Prado, bairro de Maceió, ele re-
solveu reimaginar uma história que assombra e 
diverte os alagoanos há muitos anos: a lenda da 
mulher da capa preta. 

“Dei uma pesquisada, vi que ela aparece em vá-
rios outros estados, mas que aqui em Alagoas tem 
particularidades interessantes. Pesquisei a lenda, 
minhas próprias memórias, conversei com pes-

soas mais antigas e acabou saindo uma história, 
dentro de uma história, dentro de uma história”, 
diz o escritor. 

Ele explica que não dará mais detalhes para não 
dar spoilers, mas acrescenta: “A lenda é contada no 
conto, eu apenas subverti um pouco. É uma cebo-
la, tem várias camadas, uma releitura que acaba 
criando um outro mistério”. 

O livro é um lançamento da editora Corvus, 
organizado por Ian Fraser, Ricardo Santos e João 
Mendes. A obra foi viabilizada por meio de uma 
campanha colaborativa. 

Além do alagoano Guilherme Ramos, os es-
critores André A. Lima, Auryo Jotha, Carol Vidal, 
Cesar Miranda, Chico Milla, Fernanda Castro, 
Franz Andrade, G. G. Diniz, Henggo, Henrique Fer-
reira, Igor Chacon, Laís Lacet, Laísa Couto, Márcio 
Benjamim, Mariana Madelinn, Nina Ladeia e Thi-
ago Lee participam da antologia. A capa é de Cai-
que Pituba (Bahia). 

“O Nordeste tem vários nordestes”, inicia o es-
critor alagoano, ao comentar sobre a importân-
cia da antologia “Farras Fantásticas”. Guilherme 
Ramos já foi ator, dramaturgo, roqueiro, músico, 
compositor - e ainda é tudo isso. Mas resume a 
si mesmo como um apaixonado por contar histó-
rias e espalhar beleza em um mundo duro, que ele 
acusa de “adultecido demais”. 

Do mundo real ele enxerga notas musicais 
na disposição dos pássaros nos fios elétricos do 
poste, como fez no projeto ‘Cantiga pra desper-
tar’, disponível na plataforma de áudio Sound-
cloud. E ainda vê música nas sombras de obje-
tos e nas formas dos nomes e das letras. Tudo 
isso, diz ele, é uma busca por encontrar no sim-

ples algo diferente. 
Essa saga pelo inusitado fez o artista começar a 

compor trilhas sonoras para livros. Inclusive, a tri-
lha sonora que apresenta a antologia com relatos 
fantásticos do Nordeste é de sua autoria, “tudo é 
original”, lembra. 

“O Nordeste, pelo que a gente pesquisa, é a 
região mais medieval do nosso país. As nossas 
histórias, roupas, instrumentos, lembram muito 
a Europa medieval, talvez uma herança de todo 
mundo que passou por aqui e deixou alguma 
coisa”, diz Gulherme, falando do flerte das nossas 
lendas e tradições com o épico. 

“Eu vejo que, se a gente for olhar, há muita coisa 
preconceituosa em relação ao Nordeste, quando 
temos muitos nomes importantes em todas as 
áreas e já não deveríamos precisar ficar lembran-
do ao país que o Nordeste é uma das regiões mais 
valiosas em relação à cultura do Brasil”, reforça o 
escritor. 

“Então, o livro consegue fazer com que se abra 
um portal para atravessar. Nos permite conhe-
cer os nordestes por dentro do Nordeste, de uma 
forma que as pessoas têm o coração aberto para 
receber, na fantasia, no suspense, aquela literatu-
ra que instiga a imaginação. É um momento de co-
nhecer os estados que estão aqui do nosso lado 
e que a gente só acha que conhece. O Nordeste 
tem muita coisa para mostrar e muita história para 
contar. Não nos contentamos em ser apenas o que 
acham de nós.” 

O escritor diz que precisamos nos ocupar em 
transformar a realidade em algo que seja belo. “Bo-
bagens a gente vê todos os dias. Não quero ser 
mais um, quero dar beleza para as pessoas.” 

FANTÁSTICAS 

Serviço: 

faRRas fantÁstiCas (editoRa CoRvus) 
 

Quanto: R$ 50 | www.editoracorvus.com.br/farras 
Versão digital pode ser adquirida gratuitamente na 
Amazon até o dia 12 de janeiro por quem possui 
Kindle Unlimited 
300 páginas 
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Datado de 1879, o prédio-
sede da Academia Alagoana de 
Letras (AAL) está, finalmente, 
passando por uma reforma. A 
obra começou no dia 3 de ja-
neiro e deve ser concluída, de 
acordo com a instituição lite-
rária, até o final de março. O 
prédio centenário fica localiza-
do na Praça Deodoro, no Cen-
tro de Maceió. 

O edifício necessitava de 
manutenção há alguns anos 
e estava fechado desde 2017. 
Nesse ínterim, a AAL deu se-
quência às atividades, funcio-
nando na Casa Jorge de Lima, 
na Praça Sinimbu, também no 

Centro. O presidente da AAL, 
Alberto Rostand Lanverly, afir-
ma que a reforma é uma vitó-
ria para os alagoanos. 

“Este é um prédio que o 
povo construiu, inicialmente 
para ser a Escola Modelo. 
Antes, essa localidade era um 
descampado, em seguida ga-
nhou a Praça das Princesas, 
hoje chamada de Praça Deo-
doro, e a escola”, pondera o 
presidente. 

Além da Escola Modelo, o 
prédio, cuja história revela cos-
tumes e a organização social 
de uma Maceió de quase 150 
anos atrás, também abrigou o 
Tribunal de Justiça e a Escola 
D. Pedro II, antes de se tornar 
a sede da Academia Alagoana 

de Letras, em 1970, em um ato 
do então governador Lamenha 
Filho. 

“A reforma manterá todos 
os aspectos originais do pré-
dio, que é tombado como pa-
trimônio. A fachada não sofre-
rá alterações e será restaurada 
para que sua majestosa impo-
nência seja, mais uma vez, mo-
tivo de encantamento e orgu-
lho para os alagoanos que por 
ali passarem”, completa Ros-
tand Lanverly. 

VIABILIZAÇÃO 
Apesar de a Academia Ala-

goana de Letras ter, segun-
do o presidente, se esforçado 
para manter o prédio vigiado. 
Os anos fechados aceleraram a 

deterioração da edificação. Na 
parte externa, além de racha-
duras, pichações terminaram 
por dar ao prédio um aspecto 
de abandono. 

“O prédio foi fechado por 
falta de condições para abri-
gar as atividades e a dificul-
dade de conseguir verbas para 
restaurá-lo. Anos atrás, a Aca-
demia possuía dívidas de im-
postos federais que a impossi-
bilitavam de receber emendas 
parlamentares e outras doa-
ções”, explica Rostand. 

“Nesses últimos anos, orga-
nizamos a AAL, conseguimos 
quitar essas dívidas e renego-
ciar outras, ficamos adimplen-
tes e, agora, colhemos os fru-
tos desse trabalho”, comemora 

o presidente. 
A verba destinada à refor-

ma do edifício sede da AAL é 
proveniente de quatro emen-
das parlamentares, destinadas 
por meio dos deputados: Iná-
cio Loyola, Silvio Camelo, Gil-
van Filho e Flávia Cavalcante. 

“É uma vitória da cultura 
de Alagoas. Em breve, voltare-
mos a receber eventos e nos-
sas atividades voltarão a ser 
realizadas no local ao qual a 
Academia Alagoana de Letras 
pertence”, finaliza o presidente 
da AAL. 

HISTÓRIA 
A obra do prédio que hoje 

abriga a Academia Alagoana 
de Letras foi projetada e execu-

tada gratuitamente pelo enge-
nheiro militar Innocêncio Gal-
vão de Queiroz, em 1879, após 
o presidente da então provín-
cia de Alagoas, Drº Cincinato 
Pinto, decidir que o Estado de-
veria ter dois prédios adequa-
dos para os exercícios escola-
res, um em Maceió e outro na 
cidade de Penedo. Apesar da 
iniciativa do gestor, não havia 
recursos para erguer os edi-
fícios, e coube aos cidadãos 
viabilizarem a construção do 
prédio, erguido por meio de 
doações. O edifício foi doado à 
Academia Alagoana de Letras 
em 1970, pelo governador La-
menha Filho, em ato alusivo 
ao cinquentenário da institui-
ção literária. 

REFORMA IRÁ RECUPERAR SEDE DA 
ACADEMIA ALAGOANA DE LETRAS 

edifício histórico é parte significativa do conjunto histórico e arquitetônico do Centro de maceió 

TV GAZETA Canal 7 
04h00 hora um 
06h00 bom dia praça 
08h30 bom dia brasil 
09h30 mais você 
10h45 encontro com fátima 

bernardes 
12h00 al1 
13h00 globo esporte 
13h25 Jornal hoje 
14h40 o Cravo e a Rosa 
15h20 sessão da tarde 

férias - Quero ficar 
Com polly 

16h45 vale a pena ver de 
novo - o Clone 

17h55 malhação - sonhos 
18h25 nos tempos do 

imperador 
19h10 al2 
19h40 Quanto mais vida, 

melhor! 
20h30 Jornal nacional 
21h30 um lugar ao sol 
22h40 festival ano novo -

 Robin hood - a 
origem 

00h30 Jornal da globo 
01h20 vai Que Cola 
02h05 Corujão i - ameaça 

invisível – stealth 

TV PAJUÇARA Canal 11 
06h30 balanço geral manhã 
07h00 balanço geral al 
08h30 fala brasil 
10h00 hoje em dia 
11h45 Jornal da Record - 24h 
11h50 fique alerta 
14h00 hora do ventura 
15h00 programação iuRd 
15h15 prova de amor 
16h45 Cidade alerta 
17h15 Cidade alerta 
17h40 Jornal da Record - 24h 

17h45 Cidade alerta 
18h00 Cidade alerta alagoas 
19h45 Jornal da Record 
21h00 a bíblia 
22h30 Cine Record especial 
00h30 Jornal da Record - 24h 
00h45 fala que eu te escuto 
02h00 dicas de amor 
02h30 palavra amiga 

TV EDUCATIVA Canal 3 
05h30 novo teleCuRso ens. 

fundamental 
05h45 novo teleCuRso 

ensino médio 
06h00 novo teleC. 

pRofissionaliZante 
06h15 CiÊnCia paRa 

CRianças 
06h30 inglÊs Com mÚsiCa 
06h40 os din miCos 
06h45 CultuRa Regional 
07h15 pJ masK + CaRlos 
07h30 peppa pig 
07h45 bubu e as 

CoRuJinhas 
08h00 Quintal da CultuRa 

– 08h00 Às 11h45 
08h00 molang 
08h15 nella, uma pRinCesa 

CoRaJosa 
08h30 shimmeR e shine 
09h00 mY little poneY 
09h00 em dia Com a Justiça 

(loCal) 
09h15 mY little ponY 
09h30 sanY daY 
10h00 patRulha Canina 
10h15 pJ masK 
10h20 thomas e seus 

amigos 
10h45 blaZe and the 

monsteR maChines 
11h00 Zupt! Com o 

senninha 

11h30 Quintal da CultuRa 
11h45 tuRma da mÔniCa 
12h00 planeta teRRa 
13h00 JoRnal da CultuRa - 

pRimeiRa edição 
13h45 momento papo de 

mãe 
14h00 sésamo 
14h30 bubu e as 

CoRuJinhas 
14h00 Quintal da CultuRa 

– 14h45 Às 18h15 
14h45 tRansfoRmeRs 

ResCue bots 
15h30 blaZe and the 

monsteR maChines 
15h45 RustY Rivets 
16h00 thomas e seus 

amigos 
16h15 patRulha Canina 
16h30  shime e shine 
16h45 sunnY daY 
17h00 vivi viRavento 
17h15 o shoW da luna 
18h00 Quintal da CultuRa 
18h15 tuRma da mÔniCa 
18h30 WinX Club 
19h00 eu sou fRanKY 
20h00 osWaldo 
20h15 sessão animal 
21h15 JoRnal da CultuRa 
22h15 metRÓpolis 
22h30 minidoCs 

doCumentÁRios 
23h00 fRonteiRas do 

pensamento 
23h30 nCC 
00h00 futuRando 
00h30 CultuRa livRe 
01h30 JoRnal da CultuRa 
02h30 JaZZ sinfÔniCa 
03h30 CultuRa memÓRia 
03h30 gRande teatRo em 

pReto e bRanCo 
04h30 viveR natuRal 

05h00 eduCação bRasileiRa 

TV PONTA VERDE Canal 5 
06h00 primeiro impacto 
09h30 bom dia & Cia 
12h00 sbt notícias 
14h15 Casos de família 
15h15 Roda a Roda Jequiti 
15h45 fofocalizando 
16h30 vem pra Cá 
17h00 mar de amor 
17h45 amanhã é para 

sempre 
18h45 te dou a vida 
19h45 sbt brasil 
20h30 Carinha de anjo 
22h15 programa do Ratinho 
23h15 Categoria 5 
01h00 the noite com danilo 

gentili 
01h45 operação mesquita 
02h30 Conexão Repórter 
03h15 sbt brasil 
04h00 primeiro impacto 

TV ABERTA TV MAR
05h00 programação tv 

mar 
06h00 o que importa com 

faby 
06h30 Circulando 
07h30 Conjuntura 
08h30 tv mar news 
09h30 bem assim 
10h30 medicina em 

destaque 
11h30 Canal esportes 
12h00 + estilo 
12h30 programação tv 

mar 
13h30 tv mar news 

14h30 segurança em foco 
15h30 medicina em 

destaque 
16h30 bem assim 
17h30 Canal esportes 
18h00 + estilo 
18h30 tv mar news 
19h30 Conjuntura 
20h30 programação tv 

mar 
21h30 Circulando 
22h30 Conheça alagoas 
23h00 Canal esportes 
23h30 o que importa com 

faby 

TERçA-fEIRA

GAZETA FM 98.3 mhZ 
05h00 ministério do povo 
09h00 playlist 98 
12h00 hastag 98 
13h00 vibe 98 
16h00 super 98 
17h00 bola Quente 
19h00 voz do brasil  
23h00 sequência 98 
00h00 madruga 98 

GAZETA FM 94.1 mhZ 
01h00 show da 

madrugada  
05h00 forró da manhã  
06h00 Como é grande 

o meu amor   
por você  

07h00 bom dia gazeta  
09h00 swing da   

gazeta 
15h45 futebol 
18h00 gazeta hits 
20h00 gazeta toca tudo  
22h00 love is love 

RÁDIO

(82) 4009.7755 (82) 4009.7999 

ANUNCIE NOS 

CLASSIfICADOS 

FOTOS: AILTON CRUZ 

Reforma será concluída até março, afirma presidente da AAL, Alberto Rostand Lanverly  
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jamessilver@gazetaweb.com
JAMES SILVER

ABRE ASPAS 
“minha decisão parte do fato de ter sido procurada por um 
grupo de advogadas e advogados alagoanos que enxergaram 
na minha pessoa e profissional um nome feminino forte, pois 
em pleno 2022 só temos uma mulher desembargadora dentre 
17 homens e, na história, nenhuma advogada conseguiu chegar 
ao desembargo pelo quinto constitucional”. 
LAVÍNIA CAVALCANTI, advogada desde 2004, mediadora e pro-
fessora adjunta de direito Civil e mediação da ufal 

FAX... FAX 

Com espetáculo 
“Voz e Violão”, 
Paulo Ricardo faz 
show no Teatro 
Gustavo Leite, no 
próximo 17 de feve-
reiro… 
 
Direto da Baixa-
da Fluminense, a 
model Iohany Alves 
conquistou o posto 
de recordista de 
desfiles no Japão… 
 
Aposta da moda 
brasileira para 
2022, ela chegou 
a trabalhar como 
operadora de tele-
marketing, até des-
pontar na moda in-
ternacional… 
 
Ontem teve 
bolo+guaraná para 
Milena Tenório, Ro-
sana Paes, o maes-
tro Ilbert Leaffa e o 
cartunista Léo Villa-
nova… 
 
Hoje todos os vivas 
vão para Zirlane 

Flores e o jornalista 
Wyderlan Araújo… 
 
Estudantes de ciên-
cias contábeis têm 
até a próxima 
sexta, 14, para 
se inscreverem no 
Pontapé, o progra-
ma de estágios re-
munerados do go-
verno… 
 
Nesta segunda edi-
ção estão sendo 
ofertadas 1.200 
vagas para alunos 
do ensino superi-
or, sendo 240 delas 
para universitários 
de contabilidade… 
 
Depois de ser con-
templada com pro-
jeto de eficiência 
energética da Equa-
torial - com instala-
ção de sistema fo-
tovoltaico e de seis 
novos aparelhos de 
ar-condicionado - a  
Apae Maceió teve 
80% de redução na 
fatura de energia. 

LULUS 
Já a pró-Reitoria de extensão abriu inscrições 
referentes ao processo para o curso de for-
mação Continuada do projeto Qualificar para 
empreender (mulheres de alagoas), empreen-
dedorismo e mídias sociais, ofertado pelo ifal, 
em parceria com o mmfdh. 
o projeto faz parte de um conjunto de ações 
que visam à consolidação das políticas pú-
blicas e diretrizes governamentais de inclu-
são educacional, social e produtiva de mulhe-
res em situação de vulnerabilidade social. em 
maceió, serão ofertadas três turmas, no total 
de 143 vagas. 

TOP10 
maceió é um dos 10 destinos mais buscados pelos turistas neste verão de 
2022. segundo um levantamento da plataforma maxmilhas, a capital de alagoas divide o foco 
com Recife (pe), salvador (ba), fortaleza (Ce) e natal (Rn) - no nordeste, além de são paulo e 
Rio de Janeiro - que lideram o ranking - porto alegre, brasília e belo horizonte. 
a urbe, com mais de 1 milhão de habitantes, tem na atividade turística uma de suas princi-
pais fontes de renda. de acordo com a prefeitura, o turismo representa mais de 10% dos em-
pregos formais da capital, além de gerar oportunidades para os trabalhadores informais. 
tirando partido dessa vocação natural, JhC e seu staff têm investido em espaços instagramá-
veis para fortalecer ainda mais essa demanda. 

advogada+professora da ufal, LAVÍNIA CAVALCANTI 
(foto) é pré-candidata a uma vaga como desembar-
gadora do tribunal de Justiça de alagoas - através 
do Quinto Constitucional da advocacia.  a importân-
cia do tema é tanta que a oab/sp anunciou que 
irá preparar a lista com base na paridade de gêne-
ro, ou seja, ao menos três mulheres devem constar 
na lista, já que a maioria dos inscritos na oab/al 
é composta pela ala feminina, então a paridade é 
uma demanda urgente da classe. 

EMPODERADA 

DIVULGAÇÃO 
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SHELTON MELO* 
estagiÁRio 

O CSA encerrou a negoci-
ação com o zagueiro Lucão, 
ex-São Paulo. Depois de um 
longo período da diretoria 
tentando contar com o atle-
ta, o defensor não seguirá no 
clube em 2022. Na manhã 
dessa segunda-feira (10), o pre-
sidente do CSA, Omar Coêlho, 
confirmou ao ge/AL que a ne-
gociação terminou na sema-
na passada muito em razão da 
contratação do zagueiro Werley 
(ex-Vasco e Atlético-GO), único 
dos 14 reforços, aliás, que ainda 
não se apresentou à comissão 
técnica para a pré-temporada 
no CT do Retrô, no interior de 
Pernambuco. 

Em dezembro do ano pas-
sado, Lucão chegou a receber 
proposta do futebol mexicano, 
segundo seu empresário, Luci-
ano Couto. No período, o jo-
gador estava de férias e disse, 
de acordo com Omar, que con-
versaria sobre a possível reno-
vação com CSA depois do des-
canso. Assim, o time alagoano 
tinha esperança de ampliar o 
vínculo. 

Entretanto, de acordo com 
o jornalista Venê Casagrande, 
do jornal “O Dia”, o zagueiro 
fechou contrato com o Miras-

JOBISON BARROS 
Com assessoRia 

Três dias de atividades in-
tensas marcaram a pré-tem-
porada da arbitragem ala-
goana, visando ao início da 
Copa Alagoas e do Alagoa-
no 2022. A preparação foi 
encerrada no último sába-
do (8), com trabalhos físicos 
sendo realizados no grama-
do do Estádio Rei Pelé. Os 
árbitros também foram sub-
metidos a uma avaliação te-
órica aplicada pela Comis-
são de Arbitragem.  

Após as atividades, os 
árbitros ficam aptos para 
comandar os jogos que 
têm início nesta quarta-fei-
ra (12), com a abertura da 
Copa Alagoas, com duas 
partidas.  

A programação contou 
ainda com palestras dos 
instrutores locais e árbi-
tros do quadro nacional 
abordando temas relaciona-
dos às regras do jogo. Na 
pré-temporada, os profissi-
onais são avaliados cons-
tantemente pela Comissão, 
que observa a condição físi-
ca de cada árbitro e o grau 
de conhecimento deles. 

Um dos momentos mais 

marcantes foi a palestra do 
árbitro argentino FIFA Nés-
tor Pitana, na abertura reali-
zada na última quinta-feira 
(6). Ele contou sobre a ex-
periência em grandes jogos, 
principalmente na final da 
Copa da Rússia em 2018 
e na final da Libertadores 
entre Palmeiras e Flamengo 
no ano passado.  

“Para mim, é um orgu-
lho e um prazer fazer parte 
da pré-temporada em Ala-
goas. Espero retornar mais 
vezes a esse Estado tão bo-
nito. Desejo que os árbitros 
façam uma grande tempo-
rada com muito trabalho, 
respeito, humildade e em-
penho dentro de campo”, 
disse Néstor Pitana. 

Para Charles Hebert, pre-
sidente da Comissão de Ar-
bitragem da FAF (CA-FAF), 
a vinda de um dos melho-
res árbitros do mundo é um 
marco na arbitragem alago-
ana. 

“Fizemos um grande es-
forço para trazer o Pitana a 
Alagoas. Sem dúvida, os três 
dias de atividades farão com 
que os árbitros possam che-
gar 100% preparados para 
o início das competições”, 
disse Hebert. 

CSA NÃO RENOVA COM LUCÃO, 
QUE DEVE IR PARA MIRASSOL 

PRÉ-TEMPORADA DOS 
ÁRBITROS É ENCERRADA 

AUGUSTO OLIVEIRA/CSA 

ASSESSORIA 

Peça fundamental em 2021, zagueiro Lucão tem malas 
prontas para acertar com o Mirassol, de São Paulo 

Árbitros que usam a bandeira da Federação Alagoana de 
Futebol realizaram a pré-temporada no Trapichão 

FERNANDA MEDEIROS 
editoRa de espoRtes 

Capitão do pentacampeo-
nato mundial da Seleção Bra-
sileira de futebol, o ex-joga-
dor Cafu foi homenageado na 
manhã dessa segunda (10), ao 
entrar para o Hall da Fama do 
Estádio Rei Pelé, em Maceió, 
onde ele deixou a marca das 
plantas de seus pés. Além de 
receber a homenagem, o ex-
jogador de 51 anos participou 
do lançamento da campanha 
da Associação AME, de com-
bate à violência doméstica. A 
AME acolhe mulheres vítimas 
desse tipo de violência.  

Com a marca das plantas 
dos pés no Hall da Fama, Mar-
cos Evangelista de Morais, o 
Cafu, entra para um seleto 
grupo que já tem Pelé, a ala-
goana Marta, além de Carlos 
Alberto Torres, capitão da Se-
leção Brasileira na Copa do 
Mundo de 1970, e o também 
alagoano Roberto Firmino.  

PRESENÇAS 
Durante a cerimônia, esti-

veram presentes o presidente 
da Federação Alagoana de Fu-
tebol (FAF), Felipe Feijó, o pre-
sidente do CSA, Omar Coêlho 
e a vice-presidente do Con-
selho Deliberativo do Azulão, 
Mirian Monte, o presidente 
do CRB, Mário Marroquim, o 
secretário de Esporte e Lazer, 
Charles Hebert, entre outras 
personalidades do esporte.  

Na ocasião, Cafu comen-

EX-JOGADOR CAFU É 
HOMENAGEADO NO HALL 

DA FAMA DO REI PELÉ 
Capitão do penta mundial da seleção brasileira de futebol participou 

do lançamento da campanha de combate à violência doméstica 
JAIME BRANDÃO/SELAJ 

Cafu foi eternizado no Hall da Fama, onde colocou a planta dos pés e recebeu homenagens 

tou sobre a homenagem re-
cebida: “Fico feliz demais em 
fazer parte desse time sele-
to de homenageados. Já rodei 
o mundo, ganhei títulos, mas 
cada homenagem como essa, 
valem muito para mim. De 
onde eu saí, até onde cheguei, 
tudo é muito valorizado por 
mim e pela minha família”.  

Ao ge/al, Cafu também 
falou sobre a ação ‘Dê um 
cartão vermelho para a vio-
lência doméstica’, direcionada 
aos torcedores: “É muito im-
portante que os homens des-
pertem para a importância de 
se combater a violência con-
tra as mulheres, seja ela qual 
for. Essa campanha voltada ao 
público masculino que apre-

cia o futebol é um primeiro 
passo para que haja a dimi-
nuição da triste estatística que 
atribui o aumento de 30% dos 
casos de violência doméstica 
aos dias de jogos”.  

A azulina Mirian Monte 
também falou sobre a cam-
panha. “É perfeita. O ambien-
te do futebol é predominante 
masculino. É neste ambiente 
que vamos conseguir nos co-
municar. Eu defendo que a 
mulher se faça presente nas 
arquibancadas, nos espaços. 
Quando não acontece isso, ela 
muitas vezes termina até fora 
do espaço de trabalho, por-
que o clube precisa de ad-
vogada, engenheira, médica, 
enfermeira, arquiteta, atleta. 

Então, você tirando ela desse 
ambiente, impede de conse-
guir uma rede de contatos.”  

Já o presidente do Galo, 
Mário Marroquim, destacou: 
“O Cafu é um dos meus ídolos 
no futebol. Tive a oportunida-
de de ver o Brasil ser penta 
com o Cafu, um exemplo de 
homem, de ser humano. Fi-
quei muito honrado em estar 
neste evento com ele”. 

E o secretário Charles He-
bert disse: “É uma honra 
para nós estarmos promoven-
do essa homenagem ao Cafu, 
um atleta que sempre torce-
mos, que foi exemplo de supe-
ração, como pessoa também, 
e hoje está aqui, demonstran-
do a sua simplicidade”. 

RAFAEL REIS* 
SHELTON MELO* 
estagiÁRios 

O Campeonato Alagoano 
2022 começará no próximo 
dia 19, data da estreia do CRB 
na temporada. Depois das fé-
rias, o elenco regatiano voltou 
às atividades exatamente uma 
semana atrás e não quer per-
der tempo. 

O meia Jean Patrick desta-
cou essa motivação do grupo. 
Segundo ele, o elenco está 
focado para tentar atingir o 
máximo de preparação física 
possível logo para a estreia 
contra o Murici. 

“Estamos trabalhando e in-
tensificando na parte física 
para estarmos 100% ou pró-
ximo disso ainda em nossa 
estreia. Claro que a equipe 
evoluirá ao longo dos primei-
ros jogos, mas queremos estar 
bem perto do ideal já no pri-
meiro compromisso do ano. 
Esse é o objetivo de todos 
aqui”, disse. 

Desde o fim da tempora-
da 2020, o CRB vem tentando 
manter uma base de seu time 
titular, ao invés de montar um 
time diferente em todo início 
de ano. Essa mentalidade vem 
rendendo frutos, como boas 
campanhas na Série B e na 

CRB: JEAN PATRICK QUER FOCO 
NA PARTE FÍSICA DO ELENCO 

AILTON CRUZ 

Experiente volante Jean Patrick, que renovou com o Galo, 
contou sobre o trabalho na parte física do elenco 

Copa do Brasil. 
Além de voltar a conquis-

tar o Alagoano, que escapou 
em 2021, o Galo quer o feito 
inédito de conquistar o títu-
lo da Copa do Nordeste, que 
nenhum time alagoano con-
seguiu. 

“Vamos em busca dos títu-
los da Copa do Nordeste e do 
Estadual neste início de ano. 
Tenho certeza que o grupo 
entrará forte nas competições 
para alcançar o objetivo, que é 
chegar aos títulos delas”, com-
pletou. 

COPINHA 
Sem mais chance de clas-

sificação, o CRB encerrou sua 
participação na Copa SP 2022 
nessa segunda (10). Na Rua Ja-
vari, o Galo venceu o Juventus 
da Mooca, por 1 a 0, pela 3ª e 
última rodada da 1ª fase. 

Ezequiel fez o gol da vitória 
aos 38’ do 2º tempo. Mesmo 
com o triunfo, o Galo foi elimi-
nado e terminou na lanterna 
do Grupo 31, com três pontos. 
Por sua vez, o Juventus avan-
çou à fase seguinte. 
* sob supervisão da editoria de esportes. 

sol e, aos 25 anos, vai dispu-
tar o Campeonato Paulista de 
2022, o qual começa no dia 
26 de janeiro, daqui a pouco 
mais de duas semanas. 

“Lucão é jogador do Miras-
sol. Quando ele pediu mais 
três dias para renovar, nós 
consentimos, mas encontra-
mos o Werley, aí Mozart 
optou por ele. Quando deu 
o prazo, o empresário veio 
renovar, aí já não tínhamos 
mais as condições disponí-
veis”, revelou o presidente do 
CSA. 

Cria do São Paulo, Lucão 
passou 11 anos no Tricolor, 
mas perdeu espaço em 2019, 
até vir para Alagoas e atuar 
pelo CSA, posteriormente. Ele 

conquistou o Alagoano e foi 
um dos líderes da zaga azu-
lina na disputa da Série B 
do Brasileiro, em 2021, quan-
do disputou 55 jogos e mar-
cou quatro gols. Sua negocia-
ção era tratada com extrema 
importância pelo Azulão, que 
já havia perdido o outro za-
gueiro titular, Matheus Felipe, 
para o Athletico-PR. 

Ainda assim, o CSA anun-
ciou uma nova contratação. 
Trata-se do goleiro Jean, de 
apenas 21 anos. O novo 
arqueiro azulino chega por 
empréstimo do Atlético-MG, 
atual campeão brasileiro. É a 
primeira experiência de Jean 
fora de MG.  
* sob supervisão da editoria de esportes. 
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